
Dossier

Le travail
est dans le pré !

à Hédé-Bazouges,
on ne fait pas que vivre et se 

rencontrer. On y travaille aussi.
Et même de plus en plus. Enquête 
étonnante sur ceux qui, par choix 
ou par obligation, travaillent ici, 

sur (et pour) la commune.

le magazine communal de Hédé-Bazouges
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Les nouveaux-nés...   tessa HappI KomeSSI    née le 29/06/17

   erwan d'Hem      né le 23/07/17

   anaë mÉHeuSt     née le 10/08/17

   Zoé eSNault deNNI   née le 13/08/17

   lylou fretay leComte     née le 11/09/17

   luca BertIN rouSSeau   né le 12/09/17

	 	 	 Mila	VALERY	 	 	 	 née le 16/09/17

   manuela duraNd   née le 19/09/17

   lilou SaVard    née le 28/09/17

   léo traVerS    né le 21/10/17

Les nouveaux mariés...  yves-marie BalBouS et Hélène BouGault mariés le 15/07/17

   lazlo doura et morgane doury  mariés le 05/08/17

   Christophe GÉrard et audrey BaC  mariés le 21/10/17

Ils nous ont quittés...   michel GIlot    décédé le 19/06/17

     eugène moNNIer    décédé le 15/07/17

     Jocelyne auffray épouse rIo  décédée le 03/08/17

   Joseph lepIerre    décédé le 17/08/17

   Bernadette molINet épouse Sarlat décédée le 26/08/17

   yves SImoN     décédé le 25/10/17
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L'éDito Du maire
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Des chantiers et
de l’emploi

Comme vous pourrez le lire dans ce numéro, de 
nombreux chantiers vont voir le jour en 2018. ainsi 
la future gendarmerie dont les travaux ont débuté, 
l’aménagement des rues de Hédé, la rénovation 
de la salle agora, l’abri et les toilettes pour les 
boulistes, etc. C’est le résultat du temps néces-
saire pour aboutir à la réalisation, après toutes 
les	 phases	 de	 définition	 de	 chaque	 projet	 et	 de	
démarches administratives.

Ce numéro vous surprendra, au travers du dossier 
qui	y	est	développé,	sur	 le	nombre	d’emplois,	sur	
notre commune et en proximité plus de 2000 
emplois !

Et à la Communauté
de communes…

Beaucoup de travail pour les élus et les services 
à la Communauté de communes avec un certain 
nombre	de	 transferts	qui	 s’opèrent	actuellement,	
notamment le pluI (plan local d’urbanisme Inter-
communal). Nous avons délibéré favorablement 
en	 ce	 sens,	 sachant	 qu’il	 faudra	 être	 présent	 et	
attentif pour l’écriture de ce projet intercommunal. 
la Communauté de communes vient d’attribuer à 
notre	commune	une	enveloppe	d’environ	60 000 €	
pour réaliser des travaux d’économies d’éner-
gie (isolation de bâtiments, éclairage public led 
etc)	 dans	 le	 cadre	 des	 CEE	 (Certificats	 d’Econo-
mie d’energie). C’est une opportunité pour baisser 
notre	 consommation	 énergétique	 et	 essayer	 de	
répondre	à	notre	niveau	aux	enjeux	climatiques.	Il	
y	a	urgence !

Et toujours
des procédures…

dans le précédent petit tacot, nous vous faisions 
part des recours diligents et perdus par m. 
Dominique	 THÉBault concernant le projet de 
ZAC.	 Le	 13	 novembre,	 j’ai	 été	 convoqué	 à	 l’hôtel	
de police de rennes, suite à une plainte déposée 
par	M.	Dominique	THÉBAULT,	à	mon	encontre	lié	
à ma fonction de maire. Je vous tiendrai informé 
des suites. 

le 14 novembre 2017, il a déposé un nouveau 
recours contre la délibération du 14 septembre, 
où le Conseil municipal a décidé de vendre au prix 
de	7€/m²	un	 terrain	à	 la	 société	Gasnier	Promo-
tion pour la construction des futurs logements des 
gendarmes.	Je	me	pose	 la	question	du	 rôle	d’un	
conseiller municipal au sein du conseil où l’on doit 
normalement	servir	l’intérêt	général.

malgré cela, les projets sur la commune conti-
nuent	 et	 continueront	 d’avancer,	 même	 si	 cela	
représente des frais d’avocats, pour répondre aux 
recours de m. tHÉBault.

Environnement,
développement durable

Je	 tiens	 à	 saluer	 les	 ambassadeurs	 du	 tri	 qui,	
volontairement et en partenariat avec le SmICtom, 
démarchent les familles de la commune pour 
sensibiliser chacun au tri et au compostage. merci 
aussi	aux	agents	de	la	cantine,	qui	depuis	plusieurs	
mois participent à l’opération zéro gaspillage en 
compostant sur site les restes des repas. une 
cantine	accueillante,	fonctionnelle	et	« engagée »	à	
son niveau pour un meilleur respect de l’environ-
nement grâce à la participation des agents et des 
enfants.

En espérant vous rencontrer lors
des vœux du vendredi 5 janvier prochain,

à 19h, au Théâtre de Poche. 

D’ici là, bonnes fêtes de fin d’année et
bonne année 2018, pour vos familles,

vos proches.

Votre maire,
Jean-Christophe BénIs



s Soleil et spectateurs étaient au 
rendez-vous et malgré l’annula-
tion du spectacle art au dernier 
moment,	les	aficionados	du	théâtre	
n’ont pas été déçus.

le festival a débuté dès le jeudi soir 
par	une	soirée	fréquentée	et	festive,	
accompagnée d’un temps clément 
qui	a permis aux publics	de	profi-

ter de la place de la mairie et des 
espaces de détente installés dans le 
bourg	de	Hédé-Bazouges.   

Quelques chiffres...
10000 visiteurs

sur 4 jours
2747 spectateurs

en salle

Une	équipe	de	bénévoles	a	travaillé	
la semaine précédant le festival sur 
la mise en place d’une scénogra-
phie originale avec du mobilier de 
récupération, un mobile géant sous 
le	dôme,	de	nombreuses plantes 
suspendues… 	Créant	une	ambiance	
conviviale	et	décontractée	qui	a	
beaucoup plu aux festivaliers.
 
Cette édition a permis d’expéri-
menter des formules de spectacles 
inédites en extérieur : un funam-
bule (pierre dÉauX), un spectacle 
de jonglage (mobile feu - Jorg 
muller), deux spectacles propo-
sés dans des paysages originaux, 
écrins de verdure servant le propos 
artistique	et	plongeant	le	public	dans	
une	expérience	unique	(Floe	-	Jean-
Baptiste aNdrÉ, et Ça s’écrit tCH – 
alexandre KoutCHeVSKy / lumière 
d’août). 

2017 année 
BONUS !
Un festival biennal qui 
voit les choses en grand 

Après une année d’absence, Le 
festival BONUS nouvelle-formule 
est revenu en force pour quatre 
jours d’effervescence pour une 
6ème édition à la hauteur.
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En perspective

Après une rentrée plus light, 
festival oblige, le Théâtre 

de Poche intensifie sa 
saison théâtrale à partir de 

janvier pour finir en beauté par 
un grand bal le 9 juin à l’issue 

du spectacle RARE BIRDS 
proposé par la compagnie Un 

loup pour l’homme que les 
hédéens avaient pu découvrir 

lors de BONUS#5.

Cirque donc, mais 
aussi conférences 

scientifiques ou 
décalées, spectacle 

pour enfant, ateliers 
ou encore tournée sur 
le territoire à décou-
vrir en famille. Il y en 
aura partout et pour 

tous pour le trimestre 
à venir ! 
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ça se passe chez nous

Aménagement
des rues de Hédé

s En septembre dernier, 
le Conseil Municipal 
a approuvé le projet 
d’aménagement des rues 
de Hédé et a décidé le 
lancement des marchés 
publics pour la réalisation 
de ces travaux.

le montant estimatif des 
travaux a permis au Conseil 
municipal de valider la réalisa-
tion de 4 tranches (rue du four, 
de l’abbaye, du Chauchill, des 
douves, du Chemin Horain, et 
de l’impasse des douves) et de 
mettre une option pour les 3 
autres tranches (impasse des 
Courtillets, ruelle de l’Hopital, et 
impasse du Chemin Horain).
en effet, le montant estimatif 
global	est	de	1 320 383	€ HT	
(hors assainissement des 
eaux usées) donc supérieur au 
1 000 000	€	d’inscrit	au	budget.	
Seul des offres favorables 
permettront de réaliser plus de 4 
tranches.

le 21 septembre, une réunion 
publique	a	eu	lieu	à	la	cantine	
municipale, où des échanges 
constructifs ont pu avoir lieu.

le marché est donc lancé, 
l’ouverture des offres des entre-
prises a eu lieu le 12 décembre et 
actuellement le bureau d’étude 
AMCO	analyse	la	qualité	de	
ces offres. en parallèle, alors 
que	notre	demande	de	subven-
tion detr 2017 a été refusée, 
nous avons déposé un nouveau 
dossier de demande de subven-
tions pour 2018. les travaux 
pourront	débuter	lorsque	notre	
dossier sera déclaré complet, en 
début d’année 2018.

Ce chantier est prévu pour une 
durée de 18 mois environ. Nous 
demandons d’ores et déjà à 
tous de faire preuve de patience 
pendant	ces	travaux	qui	appor-
teront	quelques	nuisances	pour	
beaucoup	de	mieux	ensuite ! 
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s Tout au long de l’année, 
le Bar’Zouges propose 
des ateliers variés et 
organise de nombreuses 
animations et événements.
Le partenariat entre la 
municipalité et l’association 
a permis en 2017 d’accélérer 
le projet de réhabilitation 
de l’ancienne mairie de 
Bazouges en Maison des 
Associations, pour en faire 
un lieu convivial d’échanges 
et de cultures citoyennes.

Les moments forts
de 2017

> les Barz’beucs ont vu une parti-
cipation en forte hausse. avec 
son concept de partage culturel et 
alimentaire dans la convivialité, et 
une programmation musicale et 
théâtrale	variée	qui	a	été	plébiscitée,	
ils font désormais partie de la vie 
estivale de notre commune. rendez-
vous	est	pris	pour	juillet-aout	2018 !

> Nomad’s land, le forum de l’habi-
tat léger et du voyager autrement 
a rencontré un véritable succès. 

Il a été l’occasion de faire décou-
vrir les formes d’habitation légères 
(chalets, roulottes, tiny house, 
yourtes)	et	d’aborder	les	questions	
qui	se	posent	face	à	ces	nouvelles	
formes d’habitat. les spectacles 
ont	merveilleusement	clôturé	cette	
première édition, placée sous le 
signe de la convivialité et du partage 
d’expérience.

> la 5e édition du festival Ce Qui 
Nous	Rit	a	clôturé	la	programma-
tion de l’année. débutant par le 
très	couru	banquet	Ce	Qui	Nous	
Rit	du	vendredi	soir,	il	a	été	clôturé	
par le traditionnel marché de Noël 
des artistes. les festivaliers ont pu 
danser avec dJ pasKal, participer 
au mémorable concert des maloui-
ners et faire une sieste musicale 
« Fleuve ».

L’année 2018 s’annonce
passionnante

dès le 10 février, nous accueillerons 
une journée de conférences et d’ate-
liers	dans	le	cadre	du	festival	« les	
libertés	numériques ». le week-end 
du	17	et	18	Mars,	l’association	fêtera	
sa	5ème	bougie :	ça	va	être	la	fête,	
réservez vos dates dès maintenant !

Bienvenue
au Bar’Zouges !

le Bar’Zouges est un café ouvert 
à tous, porté par l’association Ce 
Qui Nous lie. Il a pour vocation 
d’être	un	lieu	de	convivialité	favori-
sant le mieux vivre ensemble et 
les échanges de savoirs. Géré, 
porté et animé par des bénévoles, il 
fonctionne grâce à cette énergie, ses 
consomm’acteurs, ses donateurs et 
ses adhérents. 

L’équipe	du	Bar’Zouges

Ouverture jeudi 18h/21h & dimanche 
16h/20h - vendredi & samedi
selon événements
le Bar’Zouges, maison des associations
1 rue Jules duval, Hédé-Bazouges
barzouges@gmail.com 
http://www.cequinouslie.fr
Facebook	Barzouges-Cequinouslie	–	
Twitter @barzouges
Proposer	un	événement :
progbarz@gmail.com 
Adhésion :		15€	pour	une	famille
	 10€	à	titre	individuel

AG de Ce Qui Nous Lie
le 3 Février à 18h au

Mille-Club

Le marmite du Bar’Zouges
bouillonne de projets !
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s Au budget 2017,
15 000 € ont été inscrit pour 
l’aménagement du bourg de 
Bazouges-sous-Hédé.

Cette petite somme nous a conduit 
à réfléchir sur un projet simple et 
participatif.	C’est	dans	cet	esprit	que	
deux réunions ont eu lieu avec les 
habitants intéressés par ce projet. 
les échanges ont été constructifs 
et plusieurs habitants ont fait part 
de	leur	intérêt	pour	participer	à	la	
concrétisation de ce projet.

au préalable, des échanges et un 
travail de roch de CreVoISIer 
architecte conseiller du département 
a été réalisé.

aujourd’hui, nous attendons un avis 
définitif	du	service	route	du	Départe-
ment	qui	doit	valider	ou	non	le	projet	
puisque	la	voirie	est	départementale.	
Suite à cet avis, nous contacterons 
le service voirie de la Communauté 
de communes pour un chiffrage de 
ce	projet	qui	devra	être	validé	par	le	
Conseil municipal.

la réalisation verra donc le jour en 
2018 mais déjà, un grand merci aux 
habitants	bénévoles	qui	s’engagent	
avec la mairie dans ce projet et 
qui	demain	accepteront	peut-être	
de participer à l’entretien de ces 
nouveaux espaces. 

ça se passe chez nous

Aménagement
du bourg de Bazouges
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Une nouvelle 
responsable à

la cantine
s Suite au départ en 
retraite  de Martine 

Lorant, Catherine Gallon 
a été recruté sur un 
poste de responsable 

du restaurant scolaire 
et encadre les 18 agents 
municipaux qui servent 
chaque jour 330 repas.

expérimentée sur ce poste, Cathe-
rine a travaillé pendant 16 ans dans 
les yvelines sur un poste similaire. 

elle est arrivée en Bretagne à 
Caulnes avec la mutation de son 

mari. en recherche d’emploi, elle a 
été embauchée à la rentrée par la 
municipalité de Hédé-Bazouges. 

enthousiaste, elle retrouve les 
mêmes	valeurs	qu’elle	a	connues	
en	région	parisienne :	l’écoute	de	

l’enfant, la présence d’une alimen-
tation	d’origine	biologique	et	la	lutte	
contre le gaspillage. « Je me sens 

bien accueillie, respectée et on m’a 
fait confiance car j’ai été titularisée 

après un mois d’essai alors que 
j’ai enchainé auparavant 11 ans de 
CDD avant d’avoir un vrai contrat. » 
Catherine a également mis en place 
de	nouvelles	pratiques	grâce	à	des	
équipements	plus	ergonomiques	
facilitant le travail des agents et 

l’accueil des enfants. 

Bilan
énergétique
s La commune adhère au 
conseil en énergie partagé 
du Conseil départemental 
d’Ille et Vilaine, service 
destiné à aider les 
communes à réduire leurs 
charges énergétiques 
tout en améliorant les 
services aux usagers du 
patrimoine communal.

entre 2013 et 2016, en raison d’un 
hiver plus froid les consommations 
ont augmenté de 5%. pendant la 
même	période,	les	dépenses	ont	
augmenté de 4%.

le coût des charges d’énergie et 
d’eau de Hédé-Bazouges est, en 
2016,	de	73 689€	dont	49	986	€	
pour	l’électricité,	3	898€	pour	le	gaz	
naturel,	1 422€	pour	le	fioul,	9 161€	
pour	le	bois	et	9 222€	pour	l’eau.

l’éclairage public représente une 
dépense	annuelle	de	8 111€	soit	
16% des dépenses d’électricité de 
la commune et 11% des dépenses 
d’énergies.

l’électricité est le principal poste de 
dépense. Cette énergie est utili-
sée pour le chauffage de plusieurs 
bâtiments. elle est également 
utilisée toute l’année pour l’éclai-
rage,	l’informatique,	la	produc-
tion de froid… C’est un poste de 
dépense	qui	augmentait	chaque	
année	depuis	2013	et	qui	diminue	
en 2016. en début d’année 2016, des 
modifications	d’abonnement	ont	
été effectuées. plusieurs sites sont 
désormais alimentés en électricité 
par enercop (énergies renouve-
lables). 

Gestion
différenciée des 
espaces verts
s La commune a décidé 
d’élaborer un plan de gestion 
différenciée des espaces 
verts avec l’objectif de se 
doter des outils nécessaires 
à une gestion durable, 
écologique et économe 
de ces espaces, adaptée 
aux usages des lieux. Une 
mission a été confiée à 
Karine Norris, paysagiste, 
pour construire ce plan avec 
la commune. Celle-ci est 
subventionnée à 80% dans le 
cadre du TEPCV piloté par la 
Communauté de Communes

la première étape consiste à établir 
un diagnostic partagé avec agents 
communaux, élus, usagers et tous 
acteurs concernés en réalisant un 
inventaire	quantitatif	et	qualitatif	des	
sites (environ 4 mois).

La	deuxième	étape	consiste	à	définir	
des objectifs, cahiers des charges, 
propositions d’entretien selon les 
types de milieux et leur usage 
(environ 3 mois).

la troisième étape consiste à suivre 
la mise en œuvre du plan avec un 
bilan annuel et l’enregistrement des 
pratiques	afin	d’apporter	les	ajuste-
ments nécessaires (2 ans).

un plan de communication sera mis 
en place pour l’information de tous 
les habitants au fur et à mesure de 
l’avancement	de	la	démarche. 

< Catherine Gallon, responsable 
de la restauration sColaire

< Karine norris accompagnera les agents municipaux 
dans la gestion optimale des espaces verts.



Jazz aux 
écluses
is not dead !
s Jazz aux écluses, le 
festival qui remonte 
l’histoire du jazz, revient 
en juin prochain, faire un 
tour sur le canal d’Ille-
et-Rance. Avec dans ses 
cales, un projet d’itinérance 
musicale en 7 escales. Et 
l’ambition de faire chavirer 
tout un territoire !

10	ans !	Pas	rien	comme	anniver-
saire.	Même	pour	un	petit	festival	
bretillien sans prétention mais avec 
un cœur gros comme ça et des 
poumons de compétition. pour cette 
nouvelle édition, Jazz aux écluses 
largue	définitivement	les	amarres	
pour mettre le cap sur l’aventure. 
direction plein nord comme nous 
l’explique	Guillaume	Saint-James,	
son	directeur	artistique :	« Cette 
année, on va descendre le canal 
pour remonter l’histoire du Jazz.
On partira de notre port d’attache 
des Onze Ecluses à Hédé-Bazouges. 
Puis, après deux jours de festivi-
tés, on se laissera dériver au fil du 
courant et des rencontres. Là pour 
une battle, là pour un jam session, 
là pour une rando jazz ou avec le 
concert d’un big band…
A chaque fois, on débarquera avec 
instruments et bagages. Et promis, 
pas de quartier : on ne fera aucun 

otage ! » (rires). Impossible d’en 
savoir plus sur la prochaine édition 
si	ce	n’est	que	l’équipage,	un	peu	
cabot de Jazz aux écluses, nous 
promet une programmation riche 
en nouveautés et en émotions. et 
une	certitude :	l’édition	2018	de	Jazz	
aux	Ecluses	risque	de	faire	du	bruit	
et des vagues… de rennes à Saint-
Malo ! 

Débarquements prévus 
à Saint-Médard-sur-Ille, 
Hédé-Bazouges, Tinténiac, 
Saint-Domineuc, Evran, 
à l’Ecluse du Boutron 
et enfin à Dinan.

Pour tout savoir sur la programmation, 
les 7 escales et les festivités en tout 
genre, c’est par ici : www.jazzauxe-
cluses.fr ou sur Twitter et Facebook
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Utiliser le
transport en 

commun pour 
vos déplace-

ments
s A la sortie de Hédé-
Bazouges, au lieu-dit 
Bel Air, vous pouvez 

vous rendre par 
exemple sur Rennes 

en prenant un des dix 
cars journaliers pour 

3,90 € plein tarif.

mais des réductions sur un 
titre 10 voyages ou en rechar-
geant une carte Korrigo vous 
permettent de faire un aller/
retour	sur	Rennes	pour	2,51€	
ou	2€	pour	les	-	de	26	ans,	
1,81	€	pour	les	personnes	

en situation de handicap et 
gratuit pour les moins de 

4 ans

la carte KorriGo est une 
carte	à	puce	sans	contact	qui	
permet de charger électroni-
quement	un	ou	plusieurs	titres	
de	transport.	Il	suffit	ensuite	

de présenter la carte devant le 
valideur situé à l’avant du car. 
Cette carte est personnelle, 
nominative, rechargeable. 

le titre 10 voyages se charge 
sur une carte illenoo (ou 

KorriGo) et s’utilise sur un 
trajet	défini. 

Plus d’info sur : http://www.
illenoo-services.fr ou au bar Le 

Central, place de la mairie

ça se passe chez nous



Portes 
ouvertes à 
la cantine
s En décembre, la cantine 
a ouvert ses portes aux 
parents pour pouvoir 
rencontrer le chef cuisinier 
Vincent Bonenfant de 
l’entreprise Convivio.

dans les locaux de la cuisine du 
lycée professionnel de tinténiac, 
son	équipe	prépare	tous	les	repas	
qui	sont	livrés	en	liaison	chaude	
à la cantine. Vincent prépare tout 
lui	même	:	les	sauces,	les	gratins,	
les desserts… tout est préparé en 
cuisine. et il s’approvisionne le 
plus souvent localement avec des 
produits	de	qualité,	label	rouge	ou	
achetés à la ferme. 80% des fruits 
et légumes sont frais et de saison et 
25% des produits d’origine biolo-
gique.	Chaque	midi	330	repas	sont	
servis à la cantine. le tarif facturé 
est	de	3,64	€	par	repas	(pour	un	
cout	de	revient	de	6,22€)	et	18	
personnes	sont	employées	chaque	
midi	pour	le	service	de	la	cantine 

Accueil et 
voyage avec 
le comité de 
jumelage
s Le programme sera 
chargé l’été prochain avec 
l’accueil des allemands pour 
les 20 ans du jumelage 
avec Badbergen du 5 juillet 
au lundi 9 juillet 2018.

et ensuite le voyage à 
WortHam en angleterre aVeC 
le ComItÉ de JumelaGe 
du 12 au 16 juillet 2018. Voyage 
en car et en ferry avec un 
programme original organisé par 
le comité de Wortham. prenez 
date !	Ouvert	à	aux	familles. 

Contact par mail
nadine.david35@gmail.com
et sur le site 
http://jumelage-hedebazouges.fr
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Un nouveau 
lieutenant à la 
gendarmerie
s Christophe Le Helloco, 
42 ans, est aujourd’hui 

Lieutenant Commandant 
des Brigades de Hédé-

Bazouges et Bécherel qui 
comptent 22 gendarmes.

après un service militaire dans 
la gendarmerie, il débute sa 

carrière dans la gendarmerie 
mobile puis fait le choix de la 
gendarmerie départementale 
quand	il	rencontre	son	épouse.	
Officier	l’an	passé,	il	a	choisi	
Hédé-Bazouges comme lieu 
d’affectation. dévoué à cette 

institution, Christophe le Helloco 
apprécie la diversité des actions, 
la	cohésion	d’équipe	et	l’évo-
lution	intellectuelle	que	permet	
une carrière en gendarmerie. 

Contrairement à une idée reçue, 
la présence sur les routes ne 

représente	que	5%	des	missions.	
l’essentiel de l’activité est orienté 
sur la prévention de proximité et 

les	enquêtes	judicaires.
Ses	priorités :	sécuriser	la	

population et lutter contre les 
fléaux	que	sont	l’alcool,	les	

stupéfiants	et	les	violences	intra-
familiales.	Pour	une	politique	de	
prévention	efficace,	il	souhaite	
renforcer le contact avec les 
commerçants, les élus et les 

services	sociaux. 

Recherche 
pompiers volon-
taires
s Depuis près d’un an, 
l’équipe du centre de 
secours de HEDE-BAZOUGES 
s’inscrit dans la dynamique 
de la coopération avec 
le centre de secours de 
TINTENIAC. Cette cohésion 
souhaitée dans l’intérêt de 
la population, améliorera 
la qualité des secours 
apportés aux sinistrés par 
la mutualisation des forces 
et des compétences.

Vous pouvez vous aussi rejoindre 
l’équipe	du	centre	le	plus	proche	de	
chez vous. le centre de secours de 
Hede-BaZouGeS rénové et doté de 
nouveaux	équipements	est	prêt	à	
vous accueillir (accompagnement et 
formation adaptés). 

Pour tout renseignement, contacter 
le chef de centre : Capitaine Franck 
LEFEUVRE au 07 85 86 82 55

< Lieutenant
Christophe Le heLLoCo



 le 4 juillet, le Conseil munici-
pal a attribué les marchés pour la 
construction de la future gendar-
merie.

 depuis le 18 septembre, 
chaque	lundi,	à	16h00,	une	réunion	
de chantier a lieu avec le maître 
d’œuvre, en présence des entre-
prises.

 le 23 octobre, le premier coup 
de pelle a été donné pour débuter le 
terrassement.

 le 20 novembre, le maçon a 
débuté la construction et les entre-
prises vont se succéder pendant 
un an, pour une livraison prévue à 
l’automne 2018. 

 le 30 novembre 2017 a eu lieu 
la pose de la première pierre, en 
présence de nombreuses person-
nalités.

Après toutes ces années 
de travail administratif, 
ça y est… c’est parti !

Future Gendarmerie,
ça y est… ça démarre !
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ça se passe chez nous

Où en est le projet 
de nouveau quartier 

(Zone d’Aménage-
ment Concerté) ?

s Les négociations avec le 
propriétaire des parcelles 
concernées par le nouveau 
quartier n’ayant pas abouti, 
la municipalité est toujours 

en attente de la décision 
du juge des expropriations 

qui doit fixer le prix du 
terrain et déterminer 

une date de transfert de 
propriété au bénéfice de la 

SADIV, l’aménageur désigné 
du nouveau quartier.

le 20 septembre 2017, le Conseil 
départemental a informé la munici-
palité de l’accord de subvention d’un 
montant	de	85 000	€	pour	l’Arrêt	de	
Connexion Intermodal (a.C.I) situé 
dans la première tranche de la ZaC 
et	qui	permettra	le	retour	des	cars	

Illenoo en centre bourg.
le projet se poursuit normalement, 
même	si	toutes	ces	démarches	et	
procédures prennent beaucoup de 
temps et retardent la construction 

de	ce	nouveau	quartier. 

< Pose de la Première Pierre en Présence du Préfet, du sous-Préfet 
de saint-malo, du Président du déPartement et du commandant de 
la gendarmerie d'ille-et-Vilaine.
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Notre projet 
nature dans 
la classe de 
CE2/CM1
s Cette année, notre 
projet de classe est la 
nature. D’abord, nous 
participons au défi 
recylum avec la classe 
de CE2/CM1 d’Amélie.

 Nous allons tenter de réali-
ser	plusieurs	défis :	Lumi’lettre,	
lumi’presse, lumi’ville et lumi’art. 

 Nous allons aussi faire 
une sortie à vélo à l’étang de 
Bazouges où nous rencontrerons 
un	animateur	qui	nous	expliquera	
des choses.
 
 Bientôt,	nous	allons	fabriquer	
des nichoirs. 

 dans la cour de l’école, nous 
allons faire des plantations 
qu’après	nous	récolterons.	

 a partir du mois de février, 
avec la collaboration du SIm 
nous allons créer une pièce 
musicale autour de la nature. 

 le 24 avril, avec la classe 
d’amélie, nous nous rendrons au 
jardin de rocambole. 

 actuellement, nous accueil-
lons des phasmes dans la classe 
pour apprendre  comment ils se 
nourissent,	grandissent… 

Les élèves de CE2/CM1

La classe
de CE2/CM1
de l’école des 
Courtillets 
participe au 
« défi recylum » 
2017/2018

s Le « défi recylum », c’est 
des défis que nous relevons 
pour apporter de l’électricité 
aux écoles d’Haïti, du Bénin 
et du Sénégal. Tous les 1 000 
défis validés, une nouvelle 
mission d’électrification 
est lancée. Des écoles de la 
France entière y participent 
et font grimper le compteur.

Le	« défi	recylum » est un acte 
solidaire	parce	que	nous	aidons	les	
pays	qui	n’ont	pas	d’électricité.

Grâce à ce défi, nous avons 
appris beaucoup de choses :

 il est important
d’économiser l’énergie.
 il est important de recycler
de manière générale mais aussi
les lampes.

Astuce :

Toutes	les	lampes	qui	ont	le	symbole	
« poubelle	barrée »	peuvent	être	
recyclées. on trouve des bacs de 
recyclage dans les grandes surfaces, 
dans les magasins de bricolage. 
Il	existe	plus	de	19 000	points	de	
collecte en france.
Grâce au recyclage des lampes, on 
peut	fabriquer	par	exemple	des	cadres	
de	vélo,	des	boules	de	pétanque	et	
de nouveaux tubes fluorescents. 
par contre, si une lampe n’a pas le 
symbole	« poubelle	barrée », il faut la 
jeter	dans	la	poubelle	ordinaire. 

Pour plus d’informations vous pouvez 
consulter le site : www.defirecylum.org
Les élèves de CE2/CM1

> le défi recycum 
pour apporter de 

l'électricité aux 
écoles d'Haïti, du 

bénin et du sénégal.
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écoLe Les courtiLLets

Sortie nature 
au Chemin 
Vert
s Au début de l'automne, 
nous avons fait une sortie 
nature avec Nicolas Hyon 
dans le Chemin Vert à 
côté du parc et de l'école.

Nous avons ramassé des choses 
qui	appartiennent	aux	arbres :	leurs	
fruits, leurs feuilles, leurs graines 
et nous avons pris l'empreinte de 
leur écorce avec de l'argile. Nous 
avons aussi trouvé la cachette 
du mulot, goûté des fruits, joué à 
un kim nature et vu les p'tits vers 
sortir	des	glands !	Après	tout	ça,	
nous	avons	fabriqué	du	fusain	pour	
pouvoir dessiner avec, voici le mode 
d'emploi :

 1- cueillir et tailler des branches 
de fusain
 2- enlever l'écorce avec un 
couteau
 3- faire sécher les branches 2 
semaines.
 4- Cuire les branches dans 
une	boîte	métallique	percée	sur	le	
dessus comme une cheminée
 5-	Laisser	refroidir	c'est	prêt,	
vous	pouvez	dessiner !
a l'école, nous avons semé nos 
graines dans des bouteilles. et 
maintenant	on	attend	que	ça	
pousse !!		On	espère	bien	voir	grandir	
des	chênes,	des	châtaigniers,	des	
pommiers, des charmes, des noyers, 
des	merisiers,	des	érables… 

classe de CP de Béatrice Le Hénanff
et Marie-Eve Le Chesne 
Soyez curieux : www.le-nez-dehors.fr / 
facebook : le nez dehors

Les
maternelles

 En novembre 2017, 
les classes de TPS/PS et 
de PS/MS ont assisté au 
Théâtre de Poche à un 
spectacle « En traits mêlés» 
de la compagnie Théâtre 
Désaccordé, un théâtre de 
traits, de fil et d’ombres.

 En avril 2018, les 4 
classes de maternelle se 
rendront dans une ferme 
pédagogique « La Rofinière » 
à Saint-Ouen-des-Alleux 
pour y découvrir les 
animaux de la ferme et la 
production laitière. Enfin, 
au mois de  mai, tous les 
élèves de la maternelle 
iront passer la journée aux 
« Jardins de Brocéliande ».

> Fabrication d'un Fusain 
à l'occasion de la sortie 
nature

> Manipulation 
autour du thêMe du 
trait, du fil et de 
l'oMbre
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Zoom sur la maternelle

La classe
de Petite Section

en classe de toute-petite et petite 
section, Corinne (la maîtresse) et 
anne-marie (l’aSem)  accueillent 
chaleureusement les enfants et leurs 
parents, les rassure dès l’entrée dans 
la classe. 
Au	fil	de	la	journée,	différents	ateliers	
sont proposés aux élèves. dans 
cette classe, peu de travail sur feuille. 
la majorité des apprentissages se 
fait par la manipulation et le jeu.
Dans	la	classe,	chaque	élève	évolue	
à son rythme. l’enseignante adapte 
les	activités	en	fonction	de	chaque	
élève.

L’accueil dès 2 ans

une attention particulière est portée 
aux élèves de tpS. l’enjeu est de les 
intégrer à la classe, tout en s’adap-
tant à leur rythme et à leurs besoins.
Nous accueillons les enfants dès 
2	ans	et	demi.	L’accueil	peut	être	
progressif, sur des demi-journées 
par semaine. 
Cet accueil permet aux enfants de 
découvrir l’école tout en douceur, de 
s’adapter aux différents moments 
qui	rythment	une	matinée	ou	un	
après-midi :	les	jeux	en	autonomie,	
le temps de motricité, le regroupe-
ment	qui	aide	à	améliorer	l’écouter	
et le langage, les activités variées 
(dessins, peintures, collages, 
gommettes…), les manipulations, 
le temps de repos, les chants, les 
comptines…
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écoLe abbé pierre

 L’école a accueilli à la rentrée 160 élèves répartis sur 7 classes.
 PORTES OUVERTES de l’école, le samedi 17 Mars 2018

Une matinée
à l’école pour les 
« tout-petits »

NOUVEAUTE :	Nous	invitons	les	
enfants	qui	feront	leur	rentrée	cette	
année, à venir vivre une matinée 
dans la classe de maternelle. a cette 
occasion, il est possible pour vous 
et votre enfant de découvrir la classe 
de	maternelle,	les	nouveautés	que	
représentent l’entrée en maternelle, 
le rythme, l’enseignante… et la vie 
générale de l’école. Cette matinée 
vous est proposée le mercredi 18 
avril 2018 de 8h40 à 11h40. pour 
vous inscrire, prenez contact avec 
l’école.

Pour tout renseignement, explication 
de la pédagogie, du fonctionnement et 
visite de l’école, prendre contact avec 
Mme LOISEL, Directrice de l’école,
au 02 99 45 46 36 ou par mail :
eco35.abbe-pierre.hede@enseigne-
ment-catholique.bzh
Site : ecoleabbepierre.toutemonecole.fr

> TouTe l'école
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environnement

La grande 
collecte des 
papiers au 
profit des 
écoles
s Ayant pour objectif 
d’atteindre 60% de recyclage 
des papiers en 2018, le 
SMICTOM d’Ille et Rance 
lance la grande collecte des 
papiers dans les écoles du 
territoire. Pour y parvenir, 
le SMICTOM a conventionné 
avec les associations des 
écoles et la commune.

actuellement 25 écoles ont conven-
tionné avec le SmICtom pour la 
grande collecte dont les écoles des 
Courtillets et de l’abbé pierre. 
les papiers, enveloppes, courriers, 
lettres, annuaires, magazines, 
catalogues, livres, cahiers, bloc-
notes, publicités et prospectus sont 
acceptés dans les colonnes d’apport 
volontaire dédiées à la collecte du 
papier. les colonnes sont installées 
à proximité des deux écoles. les 
papiers collectés par le SmICtom 
sont ensuite recyclés en journaux.

le respect des consignes contri-
bue	à	la	qualité	du	papier	recyclé.	
la subvention résultant des tonnes 

de	papiers	collectées	sert	à	financer	
les	projets	pédagogiques	de	l’école :	
sorties scolaires, spectacles, visites… 
deux fois par an, suite à la trans-
mission du relevé des tonnages, le 
SmICtom calcule la rémunération 
associée aux tonnages collectés, 
soit 40 euros par tonne de papiers 
collectés	de	bonne	qualité.	Ce	prix	
est révisable annuellement selon 
les	conditions	économiques.

en parallèle, des collectes des 
journaux sont organisées une à 
deux fois dans l’année. Seuls les 
journaux sont acceptés, en vrac, 
sec et non souillé. aucune erreur de 
tri n’est acceptée sur cette collecte 
afin	d’assurer	le	bon	fonctionne-
ment du recyclage. Collectés par 
le SmICtom, les journaux sont 
acheminés vers l’usine Celloaouate 
(Morlaix)	qui	les	recycle	en	un	isolant	
écologique :	la	ouate	de	cellulose.	
l’objectif à terme est de dévelop-
per	une	filière	bretonne	créatrice	
d’emplois. Suite aux collectes 
réalisées, le SmICtom reverse une 
subvention à hauteur de 70 euros 
par tonne de journaux collectés. Ce 
prix est révisable annuellement selon 
les	conditions	économiques. 

Plus de renseignements sur le 
www.jadoptelezerodechet.fr
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Dossier --- Emploi & économie

Hédé-Bazouges, village dortoir de la 3e couronne 
de Rennes ! L’image est éculée. Surtout, elle ne 

correspond plus à la réalité. Et pour faire le tour de la 
question, on a décidé de mener l’enquête et d’aller à la 
rencontre de celles et ceux qui travaillent ici. Certains 

par choix. D’autres par obligation ou nécessité. 
Mais qu’ils soient patrons, salariés, indépendants, 

de passage ou encore compagnons, la plupart 
prennent plaisir à ce mode de vie qui conjugue à la 

fois vie professionnelle et vie de famille, à domicile ou 
presque. Et favorise des modes de vie plus doux pour 

l’environnement et les rythmes de vie de chacun. 

Le travail
est dans le pré !
Hédé-Bazouges, la petite commune

qui ne voulait plus dormir !
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Canal d’Ille et Rance

ZA de la 
Morandais

ZA
du Quiliou

> 304 emplois 
et 33 entreprises sur 

la ZA de la Morandais

> 1372 emplois 
chez Sanden (salariés 

+ intérimaires)

> 1900 à
2100 emplois 
sur ces deux zones 

artisanales sont 
prévus à court terme 

(18/24 mois).

Le saviez-vous ?

605 personnes
travaillent sur la commune

Hédé-Bazouges 
avec ses 2162 

habitants n’est pas 
qu’un village dortoir 

en 3e couronne de 
Rennes et affiche 
même un certain 

dynamisme 
économique :

> 2281 emplois
avec la prise en compte 
des zones artisanales 
communautaires* de proximité

> 605 emplois
sur la commune**  regroupant 
salariés et entrepreneurs, à 
temps complet ou partiel ou en 
complément d’une autre activité.

> 135 
professionnels
sont installés sur la commune à 
leur compte qu’ils soient chefs 
d’entreprise, professions libérales, 
indépendants, auto-entrepreneurs…

* ZA du Quillliou et ZA de la Morandais
** Territoire de Hédé-Bazouges & la 
Ville Neuve sur St Symphorien

BAZOUGES
centre-bourg

Santé 
paramédical

27
emplois

éTANG DE lA 
BéZARDIèRE



Dossier --- Emploi & économie

Source : Insee, CLAP (connaissance 
locale de l’appareil productif) en 
géographie au 01/01/2015

6,8%
6,3%

12,6%

59,9%

Part de l’agriculture

Part de l’industrie

Part de la construction

Part de l’administration 
publique, enseignement, 
santé et action sociale

Part du commerce, 
transports et services 
divers

Part des 
établissements
de 1 à 9 salariés

Part des 
établissements
de 10 salariés ou +

14,5%

22,2%

4,3%

Nombre 
d’établissements

actifs au
31/12/2015

TAux d’AcTiviTé
des 15 à 64 Ans en 2014

82,2 %
Sources : Insee, RP2009 et 
RP2014 exploitations 
principales en géographie 
au 01/01/2016

EMPLOI

TAux de chôMAge
des 15 à 64 Ans en 2014

6,9 %
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BTP EHPAD
****

Emmaüs
***

écoles
**

Mairie
*

Hôtellerie 
restauration

Création 
artistique

Gendarmerie AgricultureCommerceséclusiers Service
à domicile

16
emplois

50
emplois

16
emplois

27
emplois23

emplois

34
emplois

46
emplois

30
emplois25

emplois

5
emplois

*       17,5 ETP (Equivalent Temps Plein)
**     enseignants et agents
***    80 compagnons,12 en chantier
          d’insertion et 10 encadrants
****   22 ETP (Equivalent Temps Plein)

101
emplois

102
emplois> un total

de 605 emplois 
sur notre commune 
pour 2162 habitants

Ci-dessous quelques 
exemples non-exhaustifs
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s La communauté 
d’Emmaüs accueille 

80 compagnons mais 
également un chantier 

d’insertion pour un 
tremplin vers l’emploi. 

C’est une démarche 
d’insertion tant au plan 

social que professionnel 
en proposant à un public 

en difficulté ou éloigné 
de l’emploi une reprise 

d’activité régulière.

Un moyen
de reprendre

confiance

> RENcONTRE AVEc GWeNdo-
lINe ET aurÉlIe qUI ONT éTé 
SALARIéES DU cHANTIER 
D’INSERTION  DE LA cOMMU-
NAUTé EMMAüS.

 A :	Je	n’avais	pas	de	travail,	
j’étais sans emploi, ce n’était pas 
évident	financièrement.

 G :	Moi	je	terminais	un	
congé parental, et je me séparais 
du père de mes enfants, c’était une 
période	difficile.	

> AuCunE nE ConnAISSAIT 
AuPARAvAnT LA STRuCTuRE 
d’InSERTIon PoRTéE PAR 
EMMAüS.

 G :	A	cette	époque,	je	
souhaitais juste avoir un travail pour 
gagner un salaire mais je ne pensais 
pas	que	cela	m’aurait	apporté	
autant… J’ai non seulement appré-
cié le fait de gagner un salaire mais 
j’ai	surtout	apprécié	d’être	soutenue	
et accompagnée dans ma reprise 
d’activité.

 A :	Le	fait	de	passer	par	
plusieurs postes de travail, se 
remettre dans le bain du travail, 
réapprendre à se lever tous les 
matins…J’ai eu besoin de cela.

 G :	Oui,	et	reprendre	
confiance	en	soi,	m’ouvrir	aux	
autres, et me sentir capable de…

> unE foIS EMbAuChéES, LES 
SALARIéES onT éTé InTégRéES 
à unE équIPE dE TRAvAIL SuR 
L’ACTIvITé du TRI ET dE LA 
vALoRISATIon du TExTILE. 
ACTuELLEMEnT 15 PERSonnES 
SonT EMbAuChéES SuR dES 
ConTRATS à duRéE déTERMInéE 
d’InSERTIon (CddI), un ConTRAT 
AvEC un voLET d’ACCoMPAgnE-
MEnT.

 G :	Ça	été	très	positif	
humainement. J’ai porté un autre 
regard sur les autres, on ne se juge 
pas, chacun a son passé, ici on 
prépare notre futur. et puis le fait 
de travailler à la communauté avec 
toutes ces personnes, ça ouvre les 
yeux sur les cultures, les religions, 
j’ai appris à écouter et respecter les 
autres, et enlever mes a priori.

 A :	Moi	non	plus,	je	ne	
connaissais pas ce milieu, j’ai appris, 
je me suis ouverte. avec ça j’ai 
appris à me connaitre aussi, moi 
et	mon	caractère… !	Parce	qu’ici	à	
emmaüs, on n’a pas le choix, on 
fait avec le groupe, donc on doit 
apprendre à écouter et à discuter.

> TouT Au Long dE LEuR 
ConTRAT, LES SALARIéS du 
ChAnTIER d’InSERTIon SonT 
ACCoMPAgnéS Au quoTIdIEn. 
unE EnCAdRAnTE TRAvAILLE 
AvEC Eux dAnS LES ATELIERS ET 
LES ACCoMPAgnE dAnS LEuR 
REPRISE d’ACTIvITé. L’objECTIf 

Chantier 
d’insertion
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EST dE TRAvAILLER SuR L’ACquI-
SITIon dES CoMPéTEnCES 
PRofESSIonnELLES ET dES 
SAvoIRS-êTRE ATTEnduS PAR 
LES EnTREPRISES. L’objECTIf EST 
qu’à LA fIn dE LEuR PARCouRS 
SuR LE ChAnTIER, LES SALARIéS 
AIEnT Pu RéSoudRE LEuRS 
dIffICuLTéS ET RETRouvER un 
EMPLoI.

 A :	J’ai	réalisé	plusieurs	
stages	en	entreprises.	Et	sur	la	fin	
de mon contrat à emmaüs, une 
entreprise m’a rappelé pour faire un 
Cdd. Je suis contente. maintenant 
il me reste mon permis à passer. 
Mais	voilà	l’essentiel,	c’est	que	j’ai	
retrouvé ma motivation. et puis 
maintenant j’ai appris à m’organiser 
dans ma recherche d’emploi, consul-
ter les offres, y répondre… avant 
c’était	compliqué	pour	moi.

 G :	Moi	aussi	à	l’issue	d’un	
stage, une entreprise m’a proposé un 
remplacement. C’est un début. mais 
je	reste	confiante.	Pendant	mon	
contrat, j’ai réglé mes problèmes 
personnels	qui	me	gênaient	dans	
ma recherche d’emploi et surtout j’ai 
pu	passer	mon	permis	de	conduire !	
Une	victoire !	Je	suis	donc	disponible	
pour	le	travail !

> LE ConTRAT d’InSERTIon SE 
déRouLE SuR unE PéRIodE 
PouvAnT ALLER dE 4 à 24 
MoIS. ChAquE PARCouRS EST 
dIfféREnT. LES PRofESSIon-

nELS S’AdAPTEnT ET fonT 
En fonCTIon dES bESoInS 
dES PERSonnES ACCuEILLIES. 
d’AuTRES PRofESSIonnELS 
dE STRuCTuRES ExTéRIEuRS 
InTERvIEnnEnT dE MAnIèRE 
ponctuelle : psychologue, 
ConSEILLèRE En éConoMIE 
SoCIALE ET fAMILIALE, SoCIo 
ESThéTICIEnnE, InfoRMATICIEn…

 G :	je	conseille	aux	
personnes	qui	viennent	sur	le	
chantier d’insertion de prendre leur 
temps, et de se concentrer sur leur 
projet professionnel. et puis le fait 
qu’ici	on	nous	fait	confiance,	en	
nous mettant sur différents postes 
de	travail	(tri	des	vêtements,	prépa-
ration de commande, mise en rayon, 
vente	en	boutique…),	on	reprend	
confiance	en	soi	naturellement.	Et	
si je suis capable d’assurer ici, je le 
serai ailleurs, je m’adapterai.

 A :	Oui	il	faut	prendre	
le temps de s’adapter, ne pas se 
décourager, accepter les conseils 
et	se	faire	confiance.	Lorsque	ma	
responsable m’a demandé de tenir 
la	boutique	pour	la	première	fois,	
j’étais	très	inquiète	mais	elle	m’a	fait	
confiance	et	j’y	suis	arrivée.	Depuis,	
je	me	sens	plus	forte	et	fière	de	moi.	
Alors	que	je	pensais	que	je	n’aimais	
pas	la	vente,	finalement,	heureuse-
ment	qu’ils	m’ont	poussé	à	Emmaüs,	
parce	que	ça	me	plait !	

En 2017, environ 35 
salariés comme Aurélie 
et Gwendoline, ont été 
accompagnés sur le 
chantier d’insertion de la 
communauté d’Emmaüs. 
Parmi ceux qui ont 
terminé leur parcours, 
62% ont retrouvé un 
emploi. 

> Aurélie
à gAuche et 
gwendoline
à droite

Dossier --- Emploi & économie
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s Le tourisme fluvial 
étant développé sur le 
canal, on retrouve un 
métier indispensable 

à cette pratique et peu 
commun voire méconnu 

du public, celui d’éclusier.

la région Bretagne est responsable 
de l’entretien et de l’exploitation des 
voies navigables, dont fait partie le 
canal	d’Ille	et	Rance	qui	connecte	la	
Vilaine à la manche, via l’estuaire de 
la rance. le site des 11 écluses de 
Hédé-Bazouges est un point singu-
lier de ce parcours, concentrant une 
densité de patrimoine sur moins de 

3 km, les écluses, mais aussi les 
maisons éclusières, et le patrimoine 
naturel	qui	en	est	le	cadre.	Ce	lieu	
est	très	apprécié	du	public,	qu’il	
s’agisse	du	trafic	fluvial,	ou	du	public	
terrestre, randonneurs, cyclistes, et 
locaux.

Afin	de	répondre	aux	caractéris-
tiques	spécifiques	de	ce	site,	et	
d’en assurer une gestion adaptée 
et personnalisée, il a été décidé de 
créer	une	équipe	dédiée	à	son	entre-
tien, et son exploitation. ainsi, un 
chef	d’équipe	a	été	recruté	récem-
ment, pour encadrer les 4 éclusiers 
du site.

Parmi	les	missions	de	cette	équipe	
pluridisciplinaire, l’accueil des 
usagers	tant	fluviaux	que	terrestres	

est au cœur des missions, mais 
aussi	la	gestion	hydraulique	du	
site, l’entretien des ouvrages et des 
espaces verts, et le développement 
et la valorisation du site à plus long 
terme.

Les équipes seront, à terme, 
basées à la maison éclusière 
de la Parfraire.

pour plus de renseignements sur les 
voies navigables, un site internet est 
à disposition du public : http://voies-
navigables.bretagne.bzh/ 

site des
11 écluses

Evolution de
l’organisation du 

> Les écLusiers GhisLaine, Yves 
et aLexandre entretiennent 

L'ensembLe du site des 11 écLuses
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s Habiter et travailler 
en couple à Hédé, c’est 

le choix qu’on fait 
Véronique et Stéphane, 

il y a déjà 20 ans.

Stéphane travaillait alors dans 
l’imprimerie	familiale,	dite	« imprime-
rie	de	labeur » (pour la différencier 
de	la	presse	quotidienne).	En	1997,	
Véronique	qui	travaillait	elle	dans	le	
secteur industriel, reprend une petite 
entreprise	« St	Cyr	timbre »,	qui	se	
situait	quai	st	Cyr	à	Rennes,	et	qui	
produisait des tampons encreurs.
elle décide de transférer son activité 
dans le bourg de Hédé, rue des 4 
frères trotoux, en 1999. en 2003, 

« St	Cyr	timbre » emménage dans 
la	maison	familiale	(acquise	au	bord	
de	l’étang	quelques	années	aupara-
vant) puis Stéphane intègre l’entre-
prise rapidement en y apportant ses 
compétences.

pour développer l’activité, il a alors 
fallu investir dans de nouveaux 
équipements	plus	volumineux	qui	
ont	trouvé	place	tantôt	dans	le	salon,	
tantôt	dans	la	chambre	d’amis.	Tous	
deux	conviennent	que	ça	ne	pouvait	
pas	perdurer	ainsi,	« qu’il n’y avait 
plus limite entre le privé et le profes-
sionnel ».	Tous	deux	confirment	que	
travailler au domicile a beaucoup 
d’avantages, à condition tout de 
même	« de disposer d’un espace 

dédié, même s’il n’est pas étanche » 
et faire preuve d’un peu d’organi-
sation	et	de	discipline,	« sinon, on 
pourrait travailler tout le temps ! » 
des travaux d’agrandissement ont 
alors été réalisés pour accueillir 
l’activité.

C’est	aujourd’hui	une	mécanique	
bien	huilée.	Véronique	s’occupe	
des travaux d’édition des tampons 
encreurs et de la gravure, Stéphane 
assure les impressions, les 
enseignes et les livraisons. 
malgré la concurrence croissante 
d’internet, ils maintiennent sur notre 
territoire un savoir faire reconnu 
par leurs clients (particuliers, 
collectivités,	entreprises	et	même	
l’aérospaticial!). dans un secteur à 
forte concurrence, ils doivent aussi 
s’adapter et innover dans leurs 
pratiques.

Collègues, conjoints et 
parents dans le même lieu !

Pour	Véronique	et	Stéphane,	c’est	
un choix de vie dicté dès le départ 
par	leur	souhait	d’être	en	particu-
lier disponible pour leurs enfants. 
Véronique	n’envisageait	pas	de	
devoir faire garder ses enfants 
pour	aller	travailler	:	« On a quand 
même plus de disponibilité pour nos 
enfants. On peut emmener notre 
fille tous les matins, tous les deux 
à l’école, la récupérer le midi pour 
manger à la maison et pareil le soir…
Pour nos enfants comme pour nous 
c’est un vrai confort. »
avec complicité ils font part de leur 
satisfaction	:	« on est plus serein, 
on ne court pas, on a le temps de 
prendre du temps. » 

vivre et travailler 
ensemble

Rencontre avec Véronique et 
Stéphane, St Cyr Timbre

Dossier --- Emploi & économie

< Véronique et Stéphane danS 
leur atelier imprimerie jouxtant 
leur maiSon



s Issu d’une famille 
d’agriculteurs de St Juvat, 
Christian ALLAIRE a 
fait tout son parcours 
professionnel au sein 
de l’entreprise ANDRE 
spécialisée en menuiserie 
et charpente. Il y a fait 
son premier stage en 
menuiserie à 13 ans 
Aujourd’hui, responsable 
de la gestion des stocks, 
des ateliers de fabrication, 
de la préparation des 
chantiers, du parc 
des véhicules, du SAV 
(service après vente) 
et de la maintenance, il 
encadre 20 personnes.

dès le Cm2, Christian vient à l’école 
à tinténiac en pension puis entre 
en 6ème au collège St Joseph. très 
tôt	sur	l’exploitation,	il	aide	son	
père pour toutes les réparations et 
se passionne pour le modélisme 
pendant ses temps libres. a St 
Joseph, frère rémi, formateur, le 
remarque.	Rapidement,	Christian	
l’aide le mercredi pour couper du 
bois à l’atelier de menuiserie. en 5ème 
il fait un stage au sein de l’entre-
prise aNdre. le travail lui plait, Il s’y 
trouve	« à	son	affaire »	plus	qu’au	
collège. encouragé par certains 

professeurs il se dirige dès l’année 
suivante vers le Cfa de St Grégoire 
et entre comme apprenti chez 
aNdrÉ pour préparer son Cap. le 
choix	est	bon :	au	CAP	il	obtient	la	
meilleure	note	en	pratique	de	menui-
serie. Ce succès l’encourage à suivre 
la formation du brevet de maîtrise où 
il	apprend	la	gestion	et	acquiert	des	
connaissances	théoriques.

L’apprentissage,
tout sauf une voie
de garage

après son service il rejoint naturel-
lement l’entreprise aNdrÉ. menui-
sier travaillant à la fabrication de 
portes	et	fenêtres,	d’escaliers,	puis	
de charpentes, d’abribus puis affecté 
aux chantiers pendant 10 ans, Chris-
tian suit toutes les évolutions du 
métier	et	de	l’entreprise	et	acquiert	
toute une palette de compétences. 
Quand, en 2000, il faut remplacer 
subitement le chef d’atelier, c’est à 
lui	que	la	responsabilité	est	confiée.

le témoignage de Christian allaIre 
montre combien l’artisanat et 
l’apprentissage peuvent offrir sur 
nos territoires ruraux des parcours 
professionnels riches et évolutifs. 
au sein d’entreprises familiales 
dynamiques	qui	allient	savoir-faire	
et capacité à comprendre l’évolu-
tion de la demande des clients, un 
jeune	motivé	peut	être	accueilli,	peut	
apprendre son métier puis à son 
tour contribuer à la réussite de cette 
entreprise. 
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Christian

Allaire,
un
travail
charpenté
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s L’entreprise HERVé 
spécialisée en peinture, 

papiers peints et 
revêtements de sols, est 

bien connue des hédéens. 
Elle a été créée en 1956 par 

Eugène HERVé, qui avait 
fait son apprentissage 

à HéDé. L’entreprise 
s’est progressivement 

agrandie et a compté 
jusqu’à 20 employés 
dans les années 70.

A	la	fin	de	la	troisième,	Christophe	
HerVÉ s’intéresse déjà au métier 
de peintre et choisit en accord avec 
ses parents de s’inscrire au lycée 
la Champagne à Vitré bien connu 
pour ses formations aux métiers 
du	bâtiment.	L’époque	a	changé	et	
la formation passe désormais par 
l’école. Cette formation conforte 
son	intérêt	pour	le	métier.	Après	
son service, il rejoint le magasin 
de bricolage de son frère à tinté-
niac. C’est une bonne expérience 
mais en 1990 vient pour Christophe 
le moment du choix. Suite à une 
réorientation, eugène réduit l’activité 
de l’entreprise et pose clairement 
la	question	de	la	reprise.	En	1991,	
Christophe décide de prendre la 
suite	et	commence	un	parcours	qu’il	
n’imaginait pas aussi évolutif.

en 25 ans, la société a changé et 
la décoration de nos intérieurs 
reflète aussi  ces changements. 
Jusque	dans	les	années	2000,	les	
travaux de peinture s’effectuaient 
avant l’emménagement dans un 
logement neuf. aujourd’hui ce n’est 
plus	toujours		le	cas ;	et	de	ce	fait,	
l’entreprise s’est repositionnée sur 

la rénovation (actuellement 90% de 
l’activité). de nouveaux acteurs sont 
apparus, les grandes surfaces de 
bricolage, les réseaux sociaux, de 
nouveaux	médias	;	pour	se	diffé-
rencier l’entreprise a développé son 
savoir-faire et son métier de conseil. 
Ce nouveau positionnement a 
modifié	la	cible	de	clients	et,	par	
là	même,	la	zone	d’intervention	de	
l’entreprise. aujourd’hui les chantiers 
en	dehors	du	canton	sont	fréquents,	
en particulier sur rennes et les villes 
de	la	côte	pour	des	clients	deman-
deurs de compétences d’artisans  

professionnels. Sur ce point Chris-
tophe HerVÉ	note	d’ailleurs	qu’Hédé	
est	bien	positionnée	géographique-
ment.

l’entreprise  aujourd’hui regroupe 
8 personnes	qui	savent	que	s’adap-
ter régulièrement aux nouveaux 
produits,	aux	nouvelles	techniques	
mais aussi aux nouvelles attentes 
et aux nouveaux usages des clients 
est une nécessité. pour Christophe 
HerVÉ, conduire ces évolutions 
est un challenge pas toujours facile 
mais super motivant. 

L’entreprise
Hervé

fait parler la
couleur

Dossier --- Emploi & économie
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s Pourquoi vous 
êtes-vous installé à 

Hédé-Bazouges ?

« Je me souviens un soir d’une 
émission de télévision qui diffusait 
un reportage sur des personnes qui 
avaient choisi de quitter la ville pour 
s’installer à la campagne.
J’ai fait ce choix de vie profession-
nelle en 1997 en succédant à Me 
Barenton qui a été par ailleurs, Maire 
de Hédé pendant 18 ans. J’aspirais à 
une vie plus tranquille loin du tapage 
urbain de Rennes et des relations 
d’affaires tendues entre les grandes 
Etudes notariales. L’opportunité de 
lui succéder et ma passion pour le 
bâti ancien ont déterminé mon choix 
d’Hédé. Je me suis installé dans la 
grande maison où siégeait autrefois 
le Juge de Paix, place de la Mairie, 
appelée alors place du Parquet au 

temps où Hédé comptait déjà deux 
études notariales et un huissier. J’y 
ai exercé pendant 20 ans. Depuis 
un an, mon étude est située rue des 
Forges.

« Etre notaire
en campagne, c’est
aimer l’humain »

Je ne réside pas à Hédé mais je suis 
heureux d’y travailler pour la qualité 
de vie, son bâti ancien de caractère, 
enfin et surtout, pour les relations 
de proximité avec les habitants 
dans leur diversité. Evidemment, 
je regrette, que dans ces vingt 
dernières années, aient disparu 
l’antiquaire, la couturière, la bouche-
rie Guérin, la banque, le magasin de 
fleurs/bijoux, le Trésor public et la 
Poste. Heureusement, il nous reste 

nos restaurants, nos kinés et nos 
notaires ! Pour autant, la désertifi-
cation des centres ruraux pourrait 
s’arrêter : avec les nouveaux usages 
numériques et la dématérialisation, 
personne ne devrait être contraint 
d’aller travailler dans les grandes 
métropoles. Aujourd’hui, tout peut 
se faire à distance. Hédé, de par 
sa proximité de l’axe Rennes - St 
Malo, de par sa richesse culturelle 
et associative,  peut répondre aux 
besoins d’une population en quête 
d’un cadre de vie propice à l’épa-
nouissement de chacun. L’aména-
gement du territoire doit être pris 
au sérieux au niveau national, pas 
seulement pendant les périodes 
électorales. Espérons que demain, 
la Z.A.C. (Zone d’Aménagement 
Concerté) saura répondre à ces 
nouveaux défis. » 

Jacky Bodic
est notaire
à Hédé-Bazouges depuis plus de 20 ans

< Jacky Bodic,
un notaire heureux
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s Carole Maudet, 
infirmière libérale fait 
partie des six associés 
infirmiers installés à 
la maison médicale.

elle rend visite à 40 voire 50 patients 
chaque	jour.	Les	interventions	de	
l’infirmière	sont	très	variées :	le	
soin	des	maladies	chroniques,	les	
prises de sang, les pansements, les 
toilettes	et	la	gestion	des	fins	de	vie.

après 15 ans passés sur paris, 
elle a décidé, en 2004, de s’instal-
ler	en	campagne	et	devenir	infir-
mière libérale sur Hédé-Bazouges, 
commune où elle réside également.

« 50 patients et
100 km par jour »

l’avantage de vivre à proximité de 
son activité permet d’éviter le temps 
du transport pour se rendre sur son 
lieu	de	travail	(même	si	elle	fait	plus	
de 100 km/jour lors de sa tournée 

sur Hédé-Bazouges, St Gondran 
et	Tinténiac)	et	de	pouvoir	profiter	
de sa pause en milieu de journée 
car l’activité est concentrée sur les 
matinées à partir de 7h et se termine 
vers 21h en soirée.

« C’est un travail très sociable car 
on entre chez les gens et en relation 
avec eux mais c’est aussi frustrant 
car la demande est forte, on n’a pas 
le temps de discuter et pourtant… 
nous sommes parfois les seules 
personnes, avec les auxiliaires de 
vie à rendre visite aux personnes 
âgées. » 

Dans	une	même	journée,	elle	va	
côtoyer	des	situations	difficiles	de	
personnes en détresse  et dans la 
même	journée,	elle	va	recevoir	des	
attentions touchantes. 
Installée depuis 13 ans sur la 
commune, Carole a maintenant 
décidé de travailler à mi-temps pour 
mieux vivre ce métier prenant et 
exigeant. 

infirmière
libérale

Carole,

Dossier --- Emploi & économie

Tous à vos 
AppAreils
photos !

la municipalité vous propose 
un nouveau concours photos 
« Hédé-Bazouges en	images » 
jusqu’au	1er mai 2018 sur le 
ThèMe des MéTiers, TrAvAil 

eT sAvoir-fAire sur le Terri-
Toire	puisque	nous	avons	la	
chance d’avoir de nombreux 
professionnels ou personnes 
à travailler sur la commune.

Ce concours est ouvert à tous 
avec	un	prix	pour	le	gagnant :	

un soin massage.
les photos envoyées par les 
participants seront soumises 

au vote de la commission 
communication pour l’attribu-

tion du lot gagnant.

Envoyez vos photos par mail à 
concoursphotoshb@gmail.com

Avec nom, prénom et coordonnées sur 
le nom du fichier. 

Le règlement complet est disponible 
sur le site internet hede-bazouges.fr 

et en mairie

< Carole Maudet exerCe un 
Métier riChe en relations 
huMaines



s Installée depuis 
5 ans sur la commune, 
Alice Berhault travaille 
à domicile et traduit 
documents techniques 
anglais et espagnols en 
français pour des sociétés 
dans le domaine des 
cosmétiques, l’hôtellerie 
et le tourisme.

Ce choix de travailler à son compte, 
alice l’a fait un peu par défaut, faute 
de trouver du travail.

Alors	avantage	ou	inconvénient ?	
La	difficulté	réside	dans	une	forme	
de précarité car elle n’est jamais 
sûre d’un mois sur l’autre d’avoir 
suffisamment	de	travail	et	n’a	pas	
les avantages du statut salarié. 
en revanche, elle est autonome et 
s’organise	comme	elle	veut ;	elle	
accepte ou pas les projets présentés 
surtout s’ils sont en contradiction 
avec ses convictions. et surtout, pas 
de	contrainte	de	transport !

Au départ, ce n’était 
pas simple de travailler 
seule, elle qui a étudié les 
langues étrangères d’abord 
pour les échanges et la 
communication « mais on 
s’habitue ! » dit-elle. 

pour ne pas rester isolée, alice a des 
engagements associatifs en s’inves-
tissant dans l’association théâtrale 
du	Joli	Collectif ;	elle	est	bénévole	
et occupe le poste de secrétaire du 
bureau. 

l’avenir en matière de traduction est 
morose car les besoins seront moins 
importants en raison des traduc-
teurs	automatiques	de	plus	en	plus	
élaborés.

Même	si	Alice	est	convaincue	que	
les formes de télétravail vont se 
développer, elle aimerait pouvoir 
intégrer des espaces de coworking 
pour sortir de l’isolement, séparer 
sphère professionnelle et person-
nelle	mais	à	condition	d’être	en	
capacité	de	financer	un	loyer	supplé-
mentaire… 
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Alice, 
29 ans
traductrice à
domicile



s Ils sont 3 jeunes à 
effectuer un service 
civique de 7 mois au 

Théâtre de Poche qui 
compte aujourd’hui une 
équipe de 12 personnes 

investies dans le 
développement du théâtre 
et des actions culturelles 

sur la commune mais 
aussi sur le territoire 

intercommunautaire de la 
Bretagne Romantique et 

du Val d’Ille.

> Rencontre avec Marie et Rachel :
marie, 25 ans, après un master en 
management des arts du spectacle, 
a	opté	pour	le	service	civique	pour	
obtenir un stage de longue durée 
avec des responsabilités avant 
d’entrer	dans	la	vie	active.	Son	rôle :	
le développement des projets avec 
le	public	scolaire.	« J’étais curieuse 
de découvrir le théâtre en milieu rural 
et aujourd’hui je suis ravie et prête à 
renouveler cette expérience. » 
Quant à rachel, 23 ans, elle, a choisi 
de	faire	un	service	civique	à	l’issue	
d’une licence en arts du spectacle 
pour valider son projet professionnel 
et avoir une expérience terrain avant 
de poursuivre ses études. Citadine 
depuis toujours, elle craignait un 
peu d’aller travailler à la campagne 
mais	finalement	elle	est	« hyper	
contente »	de	son	rôle	de	démocra-
tisation des actions culturelles sur le 
territoire	« ici, on est plus proche des 
habitants, il y a une vraie proximité. »

> Théo, 18 ans, est en apprentis-
sage chez Jean-Michel Vanchoo-
risse, maçon sur la commune.
Ça y est, théo a trouvé sa voie. 
après 2 ans d’apprentissage en 
restauration	qui	ne	lui	convenait	pas,	
il a découvert la maçonnerie avec 
Jean-Michel	qu’il	connaissait	déjà	
et	qui	lui	a	proposé	de	faire	un	essai	
l’été dernier. depuis, il est en Cap au 
Cfa de St Grégoire et en apprentis-
sage	dans	l’entreprise.	« Il y a une 
bonne ambiance, on est que des 
jeunes. » Venir travailler à Hédé-
Bazouges n’est pas un problème 
pour	Théo	qui	n’a	pourtant	pas	le	
permis car il vient avec un collègue 
qui	vit	comme	lui	sur	St	Domineuc.	
« Ce que j’aime ? J’ai mes soirées, 
c’est manuel, je ne m’ennuie pas 
et puis Jean-Michel ne me fait pas 
faire la m… Il m’apprend des choses 
intéressantes : la démolition, les 
joints, le coulage de dalle, …
il me fait confiance ! » 
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Ils font leurs premiers pas
dans la vie
active

Dossier --- Emploi & économie

< Marie, Théo eT 
rachel en service 
civique au ThéâTre de 
poche

> Théo en apprenTissage à 
hédé-Bazouges, il prépare 

un cap de maçon
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s Le Jardin Graphique 
est un collectif installé 
à Hédé depuis une 
vingtaine d’années à 
l’initiative de Mathieu 
Desailly. D’abord seul mais 
habitué à l’émulsion de la 
collaboration collective, il 
propose à Jean-Jacques 
Dusuzeau de le rejoindre. 
Le collectif a acquis 
une véritable notoriété. 
Il compte 5 membres 
qui conçoivent des 
affiches et des identités 
graphiques à travers 
l’hexagone pour des 
structures culturelles, 
institutionnelles, 
associatives, privées et 
des auteurs émergents 
ou confirmés.

Jean-Jacques	n’a	pas	hésité	à	
rejoindre mathieu en 1997 désireux 
de renouer avec la nature après 
quelques	années	de	vie	urbaine	à	
Paris.	« J’avais très envie de retrou-
ver le cycle des saisons. » Né à 
lamballe, il garde le souvenir de 
son	enfance	sur	le	port	d’Erquy	
qu’il	quitte	à	4	ans	pour	grandir	
dans le lot. en s’installant à Hédé-
Bazouges,	Jean-Jacques	a	le	
sentiment d’avoir reconnecté avec 
cette enfance mais également avec 
l’histoire locale grâce à la maison 
en terre du 18è	siècle	qu’il	a	rénové	à	
montdidier.

« Je n’ai pas l’impression
de vivre et travailler
au même endroit. »

Jean-Jacques	n’a	pourtant	pas	le	
sentiment de vivre et travailler au 
même	endroit.	Sa	maison	située	
à	quelques	kilomètres	du	bourg	
dans la campagne lui parait loin 
des bureaux du « Jardin » situé 
impasse des douves. pour autant, 

l’énergie créative du collectif et le 
développement d’une forte sensibi-
lité	écologique	de	la	commune	sont	
des	éléments	qui	lui	permettent	de	
se sentir en cohésion à la fois en 
termes de lieu de vie et d’épanouis-
sement professionnel. 

La	dynamique	culturelle	du	théâtre	
de poche a contribué au choix 
d’installation du collectif à Hédé-
Bazouges. le choix de vivre ici 
pour	Jean-Jacques	a	également	
été conforté par la rénovation d’une 
maison « traditionnelle » en terre 
qu’il	a	entrepris	au	moment	de	la	
création	du	lotissement	écologique	
de Bazouges. Vivre et travailler à 
Hédé-Bazouges tient donc à la fois 
de	la	dynamique	du	développement	
économique	et	culturel	de	Rennes,	si	
proche, mais également de la singu-
larité	de	cette	commune	qui	semble	
séduire	des	« ex-urbains » par son 
cadre de vie, sa couleur culturelle 
et	écologique.	Et	le	collectif	Jardin	
Graphique	par	sa	notoriété	participe	
désormais aussi à cette attracti-
vité. 

Le
bonheur
est au Jardin

< Jean-Jacques 
Dusuzeau, un Des cinq 

membres De l'équipe 
Du JarDin Graphique
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s Après Paris où il 
poursuit des études 

d’architecture et suit une 
formation de « reporter 

d’images » puis Grenoble, 
Rodolphe Marics pose 

son sac, en 2001 à 
Bazouges. Il s’installe 

rue de la Retenue comme 
photographe indépendant.

Eclectique,	Rodolphe	travaille	le	plus	
souvent dans le grand ouest dans 
la publicité et la communication (les 
portraits des supporters du Stade 
rennais c’est lui) mais part aussi 
glaner	des	images	jusqu’en	Inde,	au	
maroc ou au Bénin.

Sensible	à	la	qualité	de	l’environne-
ment, il s’investit sur des projets et 
des observations à la fois géogra-
phiques	et	humaines.	Ses	photos	
nous	livrent	une	vision	esthétique	et	
poétique	des	paysages.

elles sont retenues pour des exposi-
tions :	les	«	Voies	Maritimes	» (2012), 
« a fleur de Baie » (2013), « Verti-
cales mor Braz » (2014), « sur la 
route	des	vents	d’Est » (2015) pour 
le festival Barrobjectif. en 2015, il 
obtient une bourse au festival photo-
reporter avec peuple des dunes avec 
un sujet sur l’extraction de sable 
coquillier	de	la	baie	de	Lannion.	Plus	
récemment, en 2017, il participe au 
Festival	« l’homme	et	la	mer » au 
Guilvinec.

Rodolphe	est	aussi	un	« photo-
graphe	du	local » et de Hédé-
Bazouges : il capte l’intime de nos 
campagnes pour l’expo du comice 
agricole en 2014, immortalise la 
maison sur pilotis pour l’association 
du petit patrimoine et crée avec le 
Jardin	Graphique	les	étonnantes	
affiches	du	Festival	de	Poche.

depuis 3 ans, dans son ulm 
multiaxe basé à l’aéroport de dinard 
pleurtuit, il donne à voir la beauté 
du	littoral.	Peut	être	verrez	vous	

son avion bleu survoler la rance, 
la	baie	du	mont	St	Michel	ou	la	côte	
d’Emeraude ?	Une	passion	qu’il	
partage sur son site internet www.
rodolphemarics.photography et 
au travers des stages de décou-
verte de la photo aérienne et des 
baptêmes	de	l’air	qu’il	propose.	
apprentis photographes mais aussi 
artistes, dessinateurs et écrivains en 
recherche d’inspiration peuvent ainsi 
partir pour une ballade aérienne avec 
l’atelier de l’air. avis aux amateurs de 
sensations	poétiques ! 

Rodolphe,
photographe volant

Dossier --- Emploi & économie

> Rodolphe MaRics, 
l'oeil juste du photo-
gRaphe pRofessionel
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s Le Central, place de la 
mairie, est une institution 
familiale gérée depuis 
31 ans par Danièle Bigot 
la mère et aujourd’hui 
sa fille Myriam. Depuis 
4 ans, Myriam Martin a 
repris la gérance du bar 
après avoir été salariée 
au côté de sa mère.

Au	Central,	commerce	qui	porte	bien	
son nom, on trouve une multitude 
de services indispensable à la vie 
d’un village : bar tabac, presse, pmu, 
loto…

myriam, en place depuis de 
nombreuses années sur la 
commune	estime	qu’elle	connait	
plutôt	très	bien	la	population	et	
apprécie	la	qualité	de	vie	et	de	
travail à Hédé-Bazouges sinon elle 
aurait	quitté	la	commune.	Et	puis	
vivre sur la commune en proximité 
de son commerce est un véritable 
avantage au regard de l’amplitude 
horaire  nécessaire à l’activité d’un 
tel commerce ouvert 7 jours sur 7.

positive, myriam souligne le 
dynamisme	local	« Il y a une belle 
offre de services sur la commune. 
On peut toujours souhaiter de 
nouveaux commerces mais il faut 

être réaliste, certains commerces ne 
pourraient pas vivre. Pour permettre 
le maintien des commerces, les 
enseignes en place doivent se diver-
sifier. » 

Elle	explique	aussi	la	vitalité	
commerciale	« La multiplicité des 
services, la qualité des commerces 
locaux, la présence d’entreprises 
sur la commune et en proximité, le 
dynamisme culturel suscitent attrac-
tivité et passage de clientèle, ce qui 
permet aux commerçants de vivre de 
leur travail. D’ailleurs, les commer-
çants en place font preuve de stabi-
lité et pérennité  dans leur activité, ce 
qui est bon signe !  » 

des commerces

attractifs
> MyriaM Martin, gérante du bar 
Le CentraL est bien identifiée par 
La popuLation LoCaLe qu'eLLe 
Connait égaLeMent très bien !
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L’Espace Entreprises
Bretagne romantique,

un lieu high-tech 
friendly à Combourg
s Depuis plus de 15 ans, 
l’Espace entreprises 
Bretagne romantique 
(EeBr) est au service des 
entreprises, des artisans, 
des créateurs d’entreprise 
ou encore des travailleurs 
nomades, et cela tout 
au long de leur vie.  

au carrefour des compétences, 
l’eeBr accompagne de façon 
personnalisée les porteurs de projet 
par des formations et des ateliers 
thématiques	mais	également	en	leur	
faisant	bénéficier	de	son	réseau	de	
partenaires	économiques	(chambres	
consulaires, ordre des experts 
comptables, BGe35, femmes de 
Bretagne, ...). l’eeBr dispose de 
plateaux de bureaux modulables 
de	12	à	100	m²	en	location,	de	la	
demi-journée à l’année. Ce bâtiment 
intègre également un espace de 
coworking d’une trentaine de places, 
de salles de formation et de réunion, 
ainsi	que	d’une	salle	de	visio-confé-

rence. Cet outil est parfaitement 
adapté aux nouveaux modes de 
travail en mobilité, en co-création, 
collaboratifs et participatifs. Il 
permet aussi l’organisation d’évè-
nements (réunion d’information à 
la création d’entreprise, matinales, 
ateliers	numériques,	budgets	prévi-
sionnels et étude de marché, ...).

Nouveauté 2018 - Atelier 
Digital Gratuit, ouvert à 
tous, le mardi 23 janvier, 
de 10h à 11h30 sur les 
Réseaux Sociaux (Attention, 
les places sont limitées : 
inscriptions sur eebr.fr). 

Pour plus d’informations, n’hési-
tez pas à contacter l’équipe de 
l’Espace Entreprises au
02 23 16 46 48  ou par mail à 
eebr@bretagne-romantique.fr 
Et pour en savoir plus www.eebr.fr

les services
à l’eMploi

 pôle eMploi

accompagner les demandeurs 
d’emploi et les entreprises 
dans leurs besoins en emploi

4 Allée Lohon à Combourg
Lundi à vendredi 8h30 à 12h30
CONTACT 34 49

 Mission locAle

accompagner les jeunes de 
16 à 25 ans sortis du système 
scolaire

Permanence sur rendez-vous
Mardi de 9h à 17h à la maison des 
services de Combourg ou à la mairie 
de Tinténiac
02 99 82 86 00

 cAp eMploi 35

favoriser l’insertion profes-
sionnelle en milieu ordinaire 
des personnes ayant une 
reconnaissance de travailleur 
handicapé

Permanence sur rendez-vous
Mardi et Mercredi de 9h à 17h  à la 
maison des services de Combourg
02 23 44 82 30

 AcTif

favoriser l’insertion profes-
sionnelle des demandeurs 
d’emploi

Permanence sur rendez-vous
Mardi de 9h à 12h à la maison des 
services de Combourg
02 99 69 20 46

> Des professionnels 
à votre Disposition à 

l'espace entreprise 
De combourg

,
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 catherine sAinT-JAMes,
hébergement insolite,

ille flottante
Après avoir été salariée, 

j’apprécie de ne plus avoir le 
stress des horaires même si je 

fais pourtant des journées à 
rallonge, ni des déplacements, 

ni les états d’âme des collè-
gues… Et puis, je vois plein de 

monde avec le sourire puisque 
les gens viennent chez moi pour 

passer du bon temps !

 laurent colseneT, impres-
sion numérique de signalétique,
ouest images
J’ai choisi la campagne pour 
la qualité de vie et ainsi un 
meilleur service pour mes 
clients. S’installer en milieu 
rural n’est pas simple : les a 
priori sont parfois négatifs 
même avec des solutions 
innovantes car on associe 
encore qualité avec implan-
tation citadine. Mais une fois 
qu’on est reconnu, la fidélisa-
tion est au rendez-vous.

 didier denouAl,  entreprise
de couverture denouAl

C’est un avantage de travailler 
sur la commune que je connais 
parfaitement, que ce soit aussi 

bien les gens, les toits, les 
services municipaux, ça me 

facilite le travail quand j’installe 
un chantier ! La seule chose que 
je souhaiterais: que mon métier 

suscite plus de vocation.

 sylvie BelAn,
cabinet d’architecture

intérieure neWdeco
Je peux allier ma vie profes-

sionnelle et ma vie personnelle 
sans passer du temps dans 
les transports. Aujourd’hui, 

mon entreprise se développe 
et je cherche à m’agrandir pour 

mieux accueillir ma clientèle 
mais aussi de nouveaux salariés 

tout en espérant rester sur le 
territoire !

 delphine riAux,
fabrication de galettes à
emporter, génération galettes
Après une carrière d’aide 
soignante, j’ai décidé de faire 
des galettes, comme le faisait 
ma mère. Et je voulais un travail 
qui me permette de rester à 
la maison. Aujourd’hui ? C’est 
que du bonheur de travailler 
pour soi et chez soi. Même si je 
suis présente sur les marchés, 
j’accueille aussi les clients dans 
mon magasin. Alors passez me 
voir !

 Joël fleury, conseil en
voiture de collection,
car class conseil
Ancien trader et passionné de 
voitures, j’ai créé une société 
de conseil, réparation et inves-
tissement dans les modèles 
de collection. Jeune retraité, 
je ne pouvais pas rester à rien 
faire, c’était vital pour moi qui 
ai vu mon père succombé à la 
maladie d’Alzheimer. Je voyage 
beaucoup mais quand je suis au 
bureau au fond de mon jardin, je 
travaille dans un grand confort !

 Ali  KArAni, artisan carreleur, 
ArT KArrelAge

Il y a 10 ans que je suis à mon 
compte et je suis satisfait même 

s’il y a des périodes plus ou 
moins faciles. J’ai l’avantage 
d’être situé sur l’axe Rennes 

St Malo et en proximité de ma 
clientèle. Et puis je travaille 
beaucoup avec les artisans 

locaux, il y a une véritable 
entraide entre nous.

ils vivent sur la
commune et ont choisi
de créer leur entreprise
sur leur lieu de vie.
rencontre avec des
entrepreneurs locaux...
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Isabelle cLéMENT-VITORIA,
adjointe municipale

Thierry ROBINAULT,
conseiller municipal

Le Petit Tacot : Etes-vous 
surpris par les résultats de 
cette enquête ?

Isabelle :	Oui.	Nous	savions	que	
la commune était un lieu de vie et 
un lieu de travail. mais pas à un tel 
point. plus de 2000 emplois si on 
prend en compte les zones artisa-
nales. Hédé-Bazouges n’est plus 
la belle endormie. C’est une petite 
commune	de	caractère	qui	a	du	
potentiel !	Cette	enquête	est	un	
véritable	enseignement	qui	doit	
guider nos réflexions en matière de 
politique	publique,	d’infrastructures	
et	d’équipements.	Et	ce,	même	si	le	
développement	économique	reste	
une	compétence	communautaire !	
Notre territoire est attractif pour les 
habitants et pour les entreprises. 
a nous de développer une offre de 
services	cohérente	et	conséquente	
en	respectant	les	équilibres	locaux,	
notre identité rurale et ce goût 
indéfectible	pour	ce	qui	nous	lie.

C’est-à-dire ?

Thierry : Nos communes sont 
en train de devenir des territoires 
d’attractions entre rennes et Saint-
malo. Ce n’est pas une hypothèse. 
C’est	un	fait	démographique	et	
économique.	Aujourd’hui,	l’Ille-et-

Vilaine est le département le plus 
dynamique	de	toute	la	Bretagne.	
C’est	la	conséquence	directe	du	
développement de la métropole 
rennaise. et dans une moindre 
mesure de celle de Saint-malo. 
Chaque	année,	le	département	attire	
près de 10 000 nouveaux habitants 
qui	font	le	choix	de	s’installer	soit	
dans ces deux centres urbains soit 
dans leurs périphéries. et avec la 
quatre	voies,	Hédé-Bazouges	est	
idéalement situé. en 2030, rennes 
métropole pourrait dépasser les 
500 000	habitants.	Même	avec	une	
politique	de	l’habitat	ambitieuse,	
elle ne pourra pas accueillir tout 
le	monde !	Et	nous	avons	la	taille	
adéquate	pour	être	un	territoire	
d’expérimentation	fait	de	« slow	life » 
et	de	« hard	work » !	Le	tout	dans	un	
petit village.

Que sous-entendez-vous ?

Isabelle :	Tout	simplement	que	notre	
territoire est en train de devenir une 
nouvelle	centralité !	Ce	n’est	pas	pour	
rien si delta dore et Biocoop ont fait 
le choix de la Za de la morandais 
pour installer leur plateforme logis-
tique.	Rennes	est	aujourd’hui	à	1H30	
de paris et Saint-malo est la plage 
la plus proche de la capitale avec 

la lGV. Nous avons par ailleurs une 
certaine	qualité	de	vie,	un	environ-
nement privilégié, une offre cultu-
relle	que	beaucoup	nous	envie.	Et	
des	expérimentations	remarquables	
notamment en matière d’économie 
sociale et solidaire avec la commu-
nauté	Emmaüs	ou	l’éco-quartier	Les	
Courtils. en résumé, notre commune 
a beaucoup de charme et d’atout 
et	quand	on	sait	que	« Destination	
Rennes » réfléchit à des itinéraires 
touristiques	et	culturels	de	Rennes	
à Saint-malo, encore une fois, nous 
pouvons	être	cette	liaison,	cette	
étape	douce ou	échappée	belle !	
Voilà	aussi	pourquoi	nous	construi-
sons	un	nouveau	quartier	qui	mixera	
nouveaux logements, commerces et 
stationnement. 

s Il y aurait pas moins de 590 emplois sur le 
territoire de notre commune. Soit l’équivalent du 
tiers de la population globale. Sans compter les 
zones artisanales communautaires de proximité 
déjà existantes. Et les projets d’implantation dans 
les cartons. Une surprise ? Enfin pas tant que ça ! 
Les explications de Isabelle Clément-Vitoria, adjointe 
municipale et Thierry Robinault, conseiller municipal.

Vivre et travailler en campagne :

une idée qui a 
de l’avenir

Dossier --- Emploi & économie
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pas à pas

Circuit
des 7 Moulins,
9 km - 2h15
s
 départ de la place du 
château (coordonnées 
GpS N 48°17’44.5524’’ - W 
1°48’12.9486’’). longez les 
anciennes halles puis tournez 
à gauche. traversez la place de 
la mairie, suivez à droite la rue 
du four, puis longez la place de 
l’Église à gauche. Continuez tout 
droit (rue de la motte) puis à 
droite (rue du Chemin Horain). au 
carrefour, suivez le chemin vert à 
gauche	jusqu’au	terrain	de	foot.
 traversez la route et continuez 
par le chemin boisé en face. Il se 
poursuit au milieu des champs 
et coupe deux petites routes. 
traversez la d287 et prenez en 
face sur 600 m.
Bifurquez	à	gauche	dans	une	
allée boisée. au croisement, 
continuez à gauche.traversez la 
d221 et prenez la direction de
Belême.
 empruntez la sente boisée 
à gauche puis longez la d287 à 
droite	jusqu’au	canal.	Emprun-
tez le chemin de halage à gauche 
avant le pont de la Guénaudière 
(points de vue sur les 11 écluses).

 À l’écluse de la malabrie, 
quittez	le	canal	en	montant	le	
chemin à gauche. longez le 
ruisseau, traversez la route et 
continuez en face le long de la
rigole.
 au lieu-dit le Cerisier, longez
la	D87	à	gauche	sur	quelques	
mètres puis prenez le chemin 
boisé à droite au bord de la rigole. 
traversez la d3795 au niveau du 
cimetière et continuez en face 
jusqu’au	lavoir	et	la	fontaine.	
Quittez la rigole par une allée 
empierrée	qui	grimpe	jusqu’à	la	
route. traversez-la et empruntez
en face le trottoir de la rue de 
La	Barrière	puis,	bifurquez	sur	
le chemin à droite. traversez le 
terrain enherbé et prenez à droite 
le	sentier	boisé	qui	longe	les	murs	
d’enceinte du château surplom-
bant la vallée des Sept moulins. 

LA VALLéE DES SEPT MOULINS
Posséder des moulins est, dès le XIIe siècle, 
source de richesses pour les Templiers 
d’abord, puis pour les Ducs. En effet, le pain 
est la base de l’alimentation des hommes 
et les paysans ont obligation de se rendre 
au moulin seigneurial pour y moudre leurs 
grains. Il ne reste que peu de traces des sept 
moulins que le ruisseau de l’étang d’Hédé 
a alimentés. Au XIXe siècle, le ruisseau est 
réquisitionné pour approvisionner en eau 
le canal d’Ille-et-Rance. Faute d’énergie, 
l’activité cesse définitivement. Les moulins 
se situaient dans la « vallée des moulins » 

en contrebas du château : moulins à blé bien 
sûr, mais aussi moulin à papier, moulin à 
fouler le drap, ou encore « moulin à tan ». Le 
tannin est une substance végétale extraite 
de l’écorce des arbres. Séchée et découpée 
en lamelle, l’écorce des châtaigniers et des 
chênes est broyée : le moulin fait tourner un 
arbre à cames qui soulève puis fait retomber 
lourdement une poutre ferrée sur les fagots 
d’écorces. La poudre ainsi obtenue rejoint 
alors la tannerie où, mélangée à de l’eau, 
elle est utilisée pour conserver les peaux par 
trempage.

LA FONTAINE DU PERTUIS cHAUD

LES MENHIRS DE BRINgNERAULT
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recette

s Patricia lavoué, en cuisine depuis 
17 ans à la demeure d’oguste, a 
repris la gérance de l’établissement 
lorsque	 Jean-Michel	 Hergué	 a	 pris	
sa retraite.

Ce restaurant niché dans un cadre 
bucolique	 sur	 la	 route	 de	 Dingé	
accueille	 des	 groupes	 (jusqu’à	
200 personnes) toute l’année pour 
des	 évènements	 festifs  :	 mariage,	
anniversaire, réveillon, séminaire. 

pour les festivités, elle a transmis une 
recette	simple,	facile	à	faire	et	qui	fera	
son effet auprès de vos invités. 

La Demeure d’Oguste
La Gouairière - Hédé-Bazouges

Tél : 02 99 45 54 36
http://www.demeuredogust.fr

Saumon gravlaks
aux betteraves

Ingrédients  pour 4 personnes : 
 2 kg de dos de saumon
        de Norvège sans peau
        et	sans	arrêtes
 140g de sel
 60g de sucre
 2 betteraves râpées
 200g de raifort
 10	cl	de	Aquavit	ou	Cognac
 1	bouquet	d’aneth

Dans un saladier, mélangez le sel, 
sucre, aquavit ou cognac, raifort, 
betteraves finement râpées et 
l’aneth. Laissez mariner le dos 
de saumon  en le badigeonnant 
dessus-dessous préalablement. 
Pour servir, coupez le saumon en 
fines lamelles et accompagnez le 
de moutarde douce.

une cuisine élaborée avec des 
produits frais et de saison
Patricia Lavoué, en cuisine à La Demeure 

d’Oguste, nous propose une recette facile à 
réaliser et épatante !
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Petite enfance : 
le Relais Parents 

Assistants 
Maternels  vous 

guide et vous 
informe

s Vous êtes parents ou 
allez devenir parents et 

vous recherchez un mode 
d’accueil (assistant maternel, 
crèche…) pour votre enfant ?

Contactez le relais parents assis-
tants maternels de la Bretagne 

romantique	pour	être	accompa-
gné dans votre recherche et vos 

démarches. le service est ouvert du 
lundi au jeudi de 8h30 à 12h30 et de 

13h30 à 17h30 (fermé le jeudi après-
midi) et le vendredi de 8h30 à 16h30. 

Les	quatre	animatrices	proposent	
également des ateliers d’éveil 

réguliers et ponctuels pour les 
jeunes enfants de moins de 4 ans, 
sur les différentes communes du 

territoire. 

Pour en savoir plus, contactez
le 02 99 45 20 12 ou rendez-vous sur 

https://bretagneromantique.fr 

Les travaux du 
centre aquatique 
ont commencé
s Depuis le mois de juillet 
le chantier œuvre à la 
construction de l’extension 
qui accueillera les bassins 
couverts et l’espace bien-
être dès décembre 2018.

S’ensuivra la réhabilitation du 
bassin actuel en aménagements 
extérieurs :	bassin	nordique,	penta-
gliss et solarium. 

L’ouverture	totale	de	l’équipement	
aura lieu au printemps 2019. en 
attendant la piscine continue de 
vous accueillir durant les travaux, 
une	signalétique	a	été	aménagée	en	
ce	sens	pour	vous	guider. 

Contact : Piscine de la Bretagne
romantique 02 99 73 06 74
piscine@bretagneromantique.fr
Allée des Primevères à Combourg
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intercommunaLité

s les contrôles périodiques 
de fonctionnement des 
installations existantes

effectués tous les 10 ans, les 
contrôles	périodiques	de	fonctionne-
ment des installations d'assainisse-
ment non collectif sont obligatoires 
et ont pour objectif de limiter les 
risques de santé publique et préve-
nir les pollutions de l’environne-
ment :
  en veillant au bon
 entretien de votre
 installation,
  en prévoyant et en
 anticipant d’éventuels
 travaux pour allonger
 sa durée de vie.

Afin	de	respecter	la	réglementation,	
le SpaNC (Service public d'assainis-
sement non collectif) de la Commu-
nauté de communes Bretagne 
romantique	entame	cette	année	sa	
troisième	campagne	de	contrôles.

le SpaNC est un service public 
industriel et commercial, il est donc 
financé	par	les	usagers.	Au même 
titre que le contrôle technique de 
votre véhicule, le contrôle pério-
dique est obligatoire et payant.
dans le cadre de cette troisième 
campagne	qui	s’étendra	jusqu’en	
2027, le montant de la redevance 
a	été	fixé	à	110	€	par	contrôle.	Ce	
montant	a	pour	seul	objectif	d'équi-
librer le coût de fonctionnement du 
service.

Les étapes du contrôle 
périodique

 1- les propriétaires concer-
nés recevront par courrier un avis 
de visite 20 jours avant la date de 
passage du technicien du SpaNC. 

 2-	Lors	du	contrôle,	le	techni-
cien, en présence du propriétaire ou 
d’un représentant, fera une inspec-
tion des ouvrages composant 
l’assainissement et recensera les 
entretiens réalisés depuis le précé-
dent	contrôle	(bordereau	de	vidange,	
factures d’éventuel travaux…). le 
technicien relèvera les dysfonction-
nements éventuels et émettra des 
recommandations sur les entretiens 
à réaliser ou les améliorations à 
apporter. 

 3-	Suite	au	contrôle,	vous	
recevrez un rapport de visite avec le 
classement de votre installation au 
vu de la réglementation en vigueur et 
des éventuels recommandations ou 
améliorations à réaliser. en paral-
lèle,	la	facture	liée	au	contrôle	vous	
sera adressée. 

En cas de vente de l’habitation, ce 
diagnostic est valable 3 ans. 

Pour aller plus loin :
bretagneromantique.fr
(rubrique l’environ)

Assainissements Non Collectifs :
reprise des contrôles de fonctionnement

Toutes les habitations non raccordées à 
l’assainissement collectif doivent être équipées 
d’une installation d’assainissement individuelle 
en bon état de fonctionnement et correctement 
entretenu, afin de traitées les eaux usées 
domestiques avant leur retour au milieu naturel.
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s  rencontre un jeudi après-midi 
pour le rendez-vous hebdoma-
daire à la maison des associations 
sur Bazouges. la trentaine d’adhé-
rents présents jouent à la belote, au 
rummikub, au scrabble ou font une 
marche pour les plus sportifs. toutes 
les semaines, un goûter gratuit est 
proposé et d’autres évènements plus 
festifs  	 ponctuent	 l’année	 :	 repas,	
anniversaires, chandeleur, …

Ce sont le rire, les blagues, le jeu et 
la	 bonne	 humeur	 qui	 réunissent	 les	
adhérents.	 Jean-Claude	 «  attend	
le jeudi de pied ferme  »	 pour	 taqui-

ner ses adversaires à la belote. Jean 
retrouve	son	âme	d’enfant	 « c’est	 la	
coupure	 du	 jeudi,	 comme	 lorsqu’on	
était gosse.  » et marie-françoise 
spontanément	« Elles	sont	super	mes	
copines  ! » tout le monde joue pour 
le plaisir mais aussi pour entretenir 
la mémoire et continuer à apprendre. 

et puis c’est retrouver des amis 
de logue date ou de nouvelles 
rencontres.	 «  La	 compagnie,	 ça	
fait	 du	 bien  »	 affirme	Pierre	 97	 ans,	
éternel	 optimiste.	 Joëlle,	 68	 ans	 qui	
a	25	ans	de	moins	que	sa	compagne	
de	 jeu  :	 «  ça	 renforce	 les	 liens,	 on	

apprend à mieux se connaître. » pour 
Antoinette	et	Liliane	qui	vivent	seules,	
«  ça	 fait	 du	 bien	 surtout	 l’hiver	 car	
les gens sortent moins et sont plus 
isolés sinon c’est télé et radio toute 
la	journée. »   

Le blablacar local pour 
sortir de l’isolement

la solidarité est une évidence pour les 
membres du club. pour permettre à 
tous de venir, le co-voiturage est une 
pratique	 historique	 :	 les	 plus	 jeunes	
vont	 chercher	 ceux	 qui	 ne	 peuvent	
pas ou plus conduire et prennent soin 
ainsi des plus âgés. C’est la seule 
sortie	de	la	semaine	pour	Monique	75	
ans	qui	vit	en	campagne	et	n’a	pas	de	
véhicule, comme pour andrée dont la 
famille est aujourd’hui éloignée. C'est 
aussi un rendez-vous hebdomadaire 
pour Geneviève, 67 ans, cadette du 
groupe	« au	départ,	je	ne	voulais	pas	
venir, je ne me sentais pas assez 
« vieille »	et	finalement,	c’est	un	vrai	
plaisir	 d’écouter	 chacun	 évoquer	 sa	
vie,	ses	souvenirs,	ses	histoires. » 

Et	l’association	recrute	pour	rajeunir !	
en effet, pour faire vivre l’association, 
permettre aux aînés de se rendre aux 
rendez-vous hebdomadaires,  entre-
tenir	la	dynamique	du	club,	l’associa-
tion souhaiterait recruter de jeunes 
seniors… 

Renseignement auprès de Geneviève 
Denoual au 02 99 45 46 60

Le club
de l'union

A l’aube de ses 40 ans,  le club de 
l’Union est une des associations 

historiques de la commune. L’associa-
tion, avec ses 67 adhérents et présidée 

depuis 2011 par Geneviève Denoual, 
organise des moments conviviaux 

pour tous les retraités des environs. 

< Le cLub de L’union permet d'entretenir Le Lien sociaL mais 
aussi de partager des moments de franche rigoLade
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s Initié par son papi brestois, Gabin 
est passionné par le vélo de route et 
a convaincu ses parents de l’inscrire 
en club cyclo. 

après avoir suivi le parcours d’un 
jeune	 malouin	 qui	 est	 parti	 sur	 les	
routes voir le tour de france l’été 
dernier,	Gabin	a	décidé	d’embarquer	
son père et grand-père dans son 
aventure	et	de	 faire	 lui	aussi	un	défi	
cycliste. en effet au printemps, du 22 
au 28 avril, Gabin accompagné de 
son père et grand-père va relier paris 
à Brest en 7 jours soit 617 km.

Mais est ce possible de 
faire 600 km à cet âge ?

oui, répondent ses parents, médecin 
et docteur en biologie. aujourd’hui, 
Gabin est suivi par un médecin du 
sport	malouin	qui	accompagne	d’ail-
leurs	 l’équipe	 Fortunéo.	 Il	 a	 rassuré	
les	 parents	 sur	 le	 défi	 de	 Gabin	 qui	
n’est pas un exploit sportif. a cet 
âge, le corps a une grande capacité 
d’endurance peu exploitée. la seule 
condition	pour	réussir	ce	défi :	l’endu-
rance car un enfant récupère très 
bien mais n’est pas capable de gérer 
un effort intense.

Une famille sportive !

Ce périple devient une aventure pour 
cette	famille	sportive	avec	un	papi	qui	
a fait plusieurs fois paris Brest paris 
et des parents passionnés de sport. 
parallèlement, la famille a décidé de 
rendre	 ce	 défi	 public	 au	 profit	 de	 la	
mucoviscidose,	d’autant	qu’une	amie	
de la famille est touchée par cette 
pathologie. 

Nous suivrons le
périple de Gabin qui fera 
étape à Hédé-Bazouges 

bien sûr !

Suivez sa page Facebook :
@GabinfaitsonParisBrest

Et son blog
gabinfaitsonparisbrest.blogspot.com

Gabin et sa famille sont en recherche
de sponsor et de dons pour faire

connaître l’événement.

Les gens D'ici

Gabin,
9 ans ½,

prépare
un défi cycliste 

Paris-Brest

Passionné par le vélo 
et l’accordéon diato-

nique, Gabin est 
d’une énergie débor-
dante et rêve surtout 

de devenir cycliste 
professionnel. 

< Gabin entouré de ses parents qui l'accompaGnent 
réGulièrement lors de ses entrainements.

< Les 3 générations de cycListes
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s l’idée est de proposer, en complé-
ment du marché bio du jeudi soir, 
des aliments secs et ménagers en 
vrac. en se groupant et en achetant 
du vrac, l’association permet d’obte-
nir	des	tarifs	plus	intéressants	qu’en	
magasin spécialisé. le vrac permet 
aussi de réduire les déchets, d’avoir 
un complément au marché sur des 
produits secs et ménagers et un lieu 
de rencontre et de convivialité

Un engagement
bénévole

l’association a vu le jour grâce à la 
mobilisation	 de	 bénévoles	 «  C’est	
une	 dynamique	 positive	 et	 c’est	
aussi le résultat des coups de main 
d’une vingtaine de personnes pour 
permettre	 au	projet	 de	 voir	 le	 jour » 
précise Nina. 

La	 «  Boutix  » est ouverte depuis la 
mi-septembre  ;	 Nina,	 Laurence	 et	
Carole, les fondatrices de l’associa-
tion sont ravies des échanges et du 
lien social généré par ce nouveau 
service. aujourd’hui, l’association 
compte	déjà	80	adhérents	qui	parti-
cipent également à la tenue des 
permanences et la préparation des 
commandes.

Nina, en reconversion profession-
nelle, fait aussi de cet engage-
ment bénévole une expérience, une 
gestion de projet pour à terme gérer 
elle-même	 une	 épicerie	 alimentaire	
biologique.	 Et	 pour	 favoriser	 le	 lien	
social,	elle	propose	aussi	des	« petits	
plus » : livres en libre service, recettes 
de cuisine et le café pour un moment 
de	convivialité	(testé	et	approuvé !) 

La Boutix est ouverte le jeudi
de 15h30 à 19h, à côté du Mille Club

Plus d’info par mail :
terra.phoenix35@gmail.com

une nouvelle association pour 
des achats économiques 

et écologiques
Nina Coulon préside la nouvelle association

Terra Phoenix qui est un groupement d’achats
de produits secs biologiques.

> NiNa couloN allie valeurs, seNs du service et goût pour les 
relatioNs humaiNes avec la mise eN place du groupemeNt d'achat
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iLs se sont instaLLés

s  l’association lafami est compo-
sée de sept musiciens professionnels 
et proposent des cours de violon, 
violoncelle,	 guitare	 classique	 et	
électrique,	 chant,	 piano,	 percussion,	
cor et éveil musical.

Ils ont débuté leur activité en 
septembre dernier et animent cette 
année des parcours découverte au 
cours	 duquel	 chaque	 enfant	 essaye	
un instrument différent par trimestre.

Si vous n’étiez pas au courant, rassu-
rez vous, il est possible de commen-
cer	 en	 cours	 d’année	 puisque	 les	
cours fonctionnent au trimestre.

les musiciens de l’association ne 
manquent	 pas	 de	 projet  :	 mise	 en	
place d’une chorale, partenariat avec 
les	 écoles	 et	 peut	 être	 une	 école	
municipale… 

Lafami intervient sur la commune
les lundi, mercredi et jeudi.

TARIFS
 parcours découverte 66€/trimestre
 Instrument : 146 à 166 €/trimestre

(30 mn à 1heure)
 Location possible d’instrument

CONTACT - 06 64 65 39 41
ou 06 62 53 78 26

mail : asso.lafami@gmail.com

des cours de 
musique à la carte

Depuis la rentrée, une nouvelle association 
Lafami donne des cours de musique pour enfants 

et adultes dans les locaux de la mairie sur la 
commune.

> Laurine, tristan et nicoLas, 
musiciens proposent une musique à 
La carte avec L'association Lafami



L’intégralité des comptes-rendus 
est disponible en mairie ou sur le
site internet hede-bazouges.fr

> Conseil du 04/07

TERRAIN DE FOOT SyNTHé-
Tique inTeRcoMMunaL - le 
club sportif aSVH foot présent dans 
trois communes partenaires 
(Vignoc, Hédé, Guipel) mais aussi 
sur les communes voisines souhaite 
bénéficier	d’un	terrain	d’entraine-
ment	synthétique	pour	préserver	la	
qualité	des	terrains	en	herbe	et	
améliorer les conditions d’entraine-
ment des joueurs pendant la période 
hivernale. l’ensemble des maires 
concernés	a	proposé	que	cet	
équipement	soit	situé	sur	la	com-
mune	de	Vignoc,	et	que	son	finance-
ment soit assuré sous la forme 
d’une participation de chacune des 
communes participantes au prorata 
de la population communale et du 
nombre	d’adhérents.	Pour	que	cet	
équipement	puisse	voir	le	jour,	il	est	
nécessaire	que	chacune	des	
communes partenaires approuve sa 
participation au projet. le Conseil 
municipal émet un avis favorable de 
principe sur le projet de création d’un 
terrain	synthétique	sur	Vignoc	en	
partenariat  avec les communes de 
Vignoc, Guipel, langouët, St 
Symphorien, St Gondran et de 
l’association	« ASVHG », s’engage à 
participer annuellement, pendant 15 
ans,	à	hauteur	maximale	de	12	000	€	
sous réserve de l’engagement des 5 
autres communes dans le projet 
Vote :	14	voix	POUR	et	5	ABSTEN-
tIoNS

gESTION DIFFéRENcIéE DES 
ESPAcES VERTS ET cHOIx DU 
PRESTATAIRE - le projet de gestion 
différenciée des espaces verts de la 
commune dans le cadre du projet 
territoire à energie positive et 
Croissance Verte (tepCV) consiste à 
adapter le mode d’entretien aux 
caractéristiques	et	aux	fonctions	de	
chaque	espace	vert.	Trois	entre-
prises d’espaces verts ont été 
auditionnées par la Commission 
espaces Verts. le Conseil municipal 
retient la proposition de mme Karine 

NORRIS	pour	la	somme	de	6 500	€	
et sollicite le versement de la 
subvention tepCV. Vote à l’unani-
mité

> Conseil du 08/09

MISE EN RéSEAU DES BIBLIO-
THèqUES : cONVENTION DE 
PARTENARIAT - présentation du 
projet de convention de partenariat 
entre la commune et la CCBr au 
sujet de la mise en réseau des 
bibliothèques.	Sur	le	plan	informa-
tique,	il	s’agit	de	la	mise	en	place	
d’un logiciel professionnel et d’un 
portail internet. le volet documen-
taire porte sur le maintien des 
collections communales, la constitu-
tion de collections communautaires 
et	le	développement	d’une	politique	
d’acquisition	concertée.	Le	fond	
actuel	de	Hédé	est	de	4 000	ou-
vrages.  avec la mise en réseau, les 
habitants	auront	accès	à	70 000	
ouvrages.	Ce	projet,	prévu	pour	la	fin	
2018, début 2019 verra une harmoni-
sation	des	recettes	d’inscription	qui	
resteront communales. Gratuit pour 
les moins de 18 ans, la carte 
d’adhésion permettra un volume de 
prêt	plus	important.	Vote	à	l’unani-
mité

cHARTE DE gOUVERNANcE 
VOIRIE - pour exercer la compé-
tence "création ou aménagement et 
entretien de voirie", la communauté 
de communes propose de mettre en 
place une charte de gouvernance 
voirie	qui	définit	les	modalités	de	
collaboration entre les 27 com-
munes et la communauté de 
communes	Bretagne	romantique.	
Vote à l’unanimité

ccBR : MODIFIcATION DES STA-
TUTS - le conseil communautaire a 
voté	la	modification	des	statuts	de	la	
CCBr pour se mettre en conformité 
avec les dispositions de la loi 
NOTRe.	Les	services	du	contrôle	de	
légalité	de	la	préfecture	ont	indiqué	
que	la	compétence	voirie	est	
insécable,	c’est-à-dire	qu’il	est	
impossible de scinder la compé-
tence entre l’investissement et le 
fonctionnement. d’autre part, la 

compétence GemapI (Gestion des 
MIlieux	Aquatiques	et	Prévention	des	
Inondations) et la compétence 
Création et Gestion de maisons de 
Services	doivent	être	prises	au	1er	
janvier	2018.	Enfin,	la	compétence	
assainissement Non-Collectif doit 
être	déclarée	facultative	et	non	pas	
optionnelle. Vote à l’unanimité

cONVENTION SMIcTOM POUR 
LA RécOLTE DE PAPIERS 
BUREAUTIqUES - un projet de 
convention avec le SmICtom vise à 
régir les conditions de collecte de 
papiers	bureautiques.	Rendue	
obligatoire par un décret du 10 mars 
2016 dans le cadre de la loi de 
transition	énergétique,	cette	collecte	
permettra une diminution de la 
production de déchets et place la 
commune en position exemplaire au 
regard des actions menées au 
niveau environnemental. Vote à 
l’unanimité

> Conseil du 14/09

AMéNAgEMENT DES RUES DE 
HéDé - présentation des travaux de 
l’atelier du Canal et du bureau 
d’étude amCo concernant les 
études sur l’aménagement des rues 
du Chemin Horain et ses rues 
annexes. l’objectif des travaux est 
de réhabiliter l’état de la chaussée, 
améliorer la sécurité des usagers de 
la	route	et	des	piétons,	fluidifier	la	
circulation et faciliter l’accessibilité 
aux	équipements	publics.	Le	projet	
global	se	chiffre	à	1 576 471.5	€	HT	
maximum. le Conseil municipal 
approuve le projet de conception et 
dossier de Consultation des 
Entreprises,	établit	que	les	4	
premières tranches de travaux sont 
fermes	et	que	les	3	autres	(ruelle	de	
l’Hôpital,	impasse	des	Courtillets	et	
impasse du Chemin Horain) sont 
conditionnelles en fonction des 
marchés. Vote à l’unanimité
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conseiL municipaL

VENTE DU TERRAIN POUR LES 
FUTURS LOgEMENTS DES 
gENDARMES à gASNIER PRO-
MOTION - l’entreprise GaSNIer 
promotIoN doit réaliser la 
construction de 13 logements 
attenants à la future gendarmerie au 
bénéfice	des	gendarmes	et	de	leurs	
familles. Cette opération sera 
ensuite transférée à Neotoa 
(opérateur social Hlm) en Vefa 
(Vente en l’etat futur d’achèvement). 
Après	discussion,	NEOTOA,	qui	est	
contraint d’assurer des loyers 
modérés	tout	en	assurant	l’équilibre	
financier	de	l’opération,	est	en	
mesure	de	proposer	le	prix	de	7€/m².
Considérant	que	cette	opération	
relève	d’un	intérêt	public,	que	le	
terrain	a	été	acquis	par	la	commune	
en	1998	au	prix	de	3€/m²,	que	
l’opérateur GaSNIer promotIoN 
sera assujetti aux différentes taxes 
et	que	NEOTOA	doit	assurer	des	
loyers modérés tout en assurant 
l’équilibre	financier	de	l’opération,	le	
Conseil municipal décide de vendre à 
GaSNIer promotIoN le terrain 
d’une	superficie	de	4 805	m²	au	prix	
de	7€/m²	soit	33 635 €. Vote :	18	voix	
pour et 1 aBSteNtIoN

RESTAURATION DES MURS : 
cHOIx DES ENTREPRISES - 
après consultation des entreprises 
concernant la restauration des murs 
du cimetière de Bazouges, du 
presbytère de Hédé et d’un mur à 
l’arrière de la mairie, le Conseil 
municipal décide de choisir l’entre-
prise JmV maçonnerie pour un 
montant	de	10 660	€	HT.	Vote	à	
l’unanimité

AMENDES DE POLIcE RELA-
TIVES à LA cIRcULATION 
ROUTIèRE - la préfecture octroit à 
la commune une subvention de 3 
600	€	liée	aux	recettes	des	amendes	
de police. les sommes allouées 
seront	utilisées	au	financement	du	
projet d’aménagement de sécurité 
sur voirie au bourg de Bazouges. 
Vote à l’unanimité.

> Conseil du 14/10

TRANSFERT DE LA cOMPé-
TENcE PLU - le conseil commu-
nautaire a décidé d’approuver la 
modification	des	statuts	de	la	CCBR	
à compter du 1er janvier 2018 pour 
exercer	la	compétence	« Aménage-
ment	de	l’espace »	dans	son	
intégralité.
En	conséquence,	la	commune	
transfert à la communauté les 
dépenses imputables à la compé-
tence transférée. la dotation de 
l’Etat	que	la	communauté	de	
communes reverse aux communes 
sera ponctionnée à hauteur de ce 
que	coûterait	l’élaboration	d’un	PLU.	
La	difficulté	est	d’évaluer	cette	
charge par commune. le choix entre 
plusieurs scénarios sera fait 
en 2018.	
un plan local d’urbanisme Inter-
communal est estimé à environ 
500 000	€.	Pour	rappel,	le	dernier	
plu de Hédé-Bazouges a coûté  
40 000	€.	La	CCBR	ayant	27	
communes sur son territoire, la 
mutualisation de cette démarche 
apparaît non seulement économe 
mais tend aussi à une harmonisation 
des règles en matière d’urbanisme. 
Vote à l’unanimité

REcRUTEMENT D’UN cUI-cAE 
- dans le cadre du dispositif 
« contrat	unique	d'insertion »	(CUI),	
le Conseil municipal décide de 
recruter un Cae (contrat d'accompa-
gnement dans l'emploi) pour les 
fonctions	d’agent	technique	à	temps	
partiel à raison de 26 heures par 
semaine pour une durée de 1 an à 
compter du 1er novembre	2017.	Vote	
à l’unanimité

> Conseil du 10/11

cONVENTION AVEc LE DéPAR-
TEMENT D’ILLE-ET-VILAINE 
PouR « assisTance Tech-
NIqUE POUR LE cONSEIL EN 
éneRgie PaRTagée » - a compter 
du 1er janvier 2018, seules les 
communes rurales pourront 
continuer	à	bénéficier	du	conseil	en	
énergie partagée du département 
moyennant une contribution 

financière	de	785	€.	Pour	la	com-
mune, le Conseil municipal décide 
d’adhérer au conseil en énergie 
partagé proposé par le département 
pour la période 2017-2021.
Vote à l’unanimité

sDe : Rue De La BaRRièRe – 
ETUDE DéTAILLéE POUR 
EFFAcEMENT DE RéSEAUx - le 
Conseil municipal demande au Sde 
35 de faire réaliser une étude 
détaillée des travaux concernant 
l’effacement des réseaux élec-
triques,	rue	de	la	Barrière.	L’étude	
sommaire fait état d’une estimation 
de	travaux	à	51 000	€,	dont	80%	sont	
subventionnables. Il resterait à la 
charge de la commune un montant 
de	8 600	€	concernant	seulement	le	
réseau basse tension.
Vote à l’unanimité

PLAN cOMMUNAL DE SAUVE-
gARDE (PcS) - Ce plan regroupe 
l’ensemble des documents contri-
buant à l’information préventive et à 
la protection de la population. Il 
détermine	en	fonction	des	risques	
connus les mesures immédiates de 
sauvegarde et de protection des 
personnes,	fixe	l’organisation	
nécessaire à la diffusion de l’alerte et 
des consignes de sécurité, recense 
les	moyens	disponibles	et	définit	la	
mise en œuvre des mesures 
d’accompagnement et de soutien de 
la population. Vote à l’unanimité

saLLe agoRa – choix Des 
ENTREPRISES ET DEMANDE DE 
SUBVENTION - le Conseil munici-
pal valide le choix des entreprises 
pour les travaux suivants :
> murs intérieurs et extérieurs : 
eClIS pour un montant de 
13 900 € HT.
>	Menuiseries :	BG	Menuiseries	pour	
un	montant	de	6	600	€	HT.
> faux-plafonds :  eClIS pour un 
montant	de	9	600	€	HT.	
et sollicite une subvention de la 
CCBr dans le cadre du programme 
praCtISe (programme d’aide de la 
communauté de communes) et une 
subvention dans le cadre du Cee 
(Certificat	d’Economie	d’Energie	
dans le cadre du tepCV). Vote à 
l’unanimité
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DécLARATIONS DE TRAVAUx

MARTIN	Laurent	 	 17	rue	de	l'Ile	 	 Pose	clôture	 	 	 	 06/06/2017
mell Gwénolé et Sarah  5 la lande es Glets  rénovation habitation + hangar agricole  16/06/2017
MEUNIER	Florian	 	 3	rue	des	Forges	 	 Chgt	portes	+	fenêtres	+	réfection	toiture	+	bardage	ext.	 20/06/2017
SENAMAUD	Claude	 	 11	rue	du	Petit	Bourg	 	 Changement	de	3	porte-fenêtres	 	 	 19/06/2017
MARTIN	Julie	 	 15	rue	de	la	Retenue	 	 Peintures	toit	+	façades	+	portes	+	fenêtres	+	portail	 04/07/2017
delSaut Jean-françois 17 rue des forges  réfection toiture arrière + pose velux   28/06/2017
MOREL	Aurélie	 	 8	La	Magdeleine	 	 Changement	porte	entrée	+	clôture	 	 	 13/06/2017
LETORT	Pierre	 	 11	Montdidier	 	 Changement	fenêtres	+	volets	 	 	 16/06/2017
le roy Stéphanie  5 impasse des douves  aménagement combles    19/07/2017
oBerlIN daniel  7 rue des Courtils  Création local rangement   30/06/2017
OBERLIN	Daniel	 	 7	rue	des	Courtils	 	 Réféction	toitures	+	pose	volets	+	chgt	pourtour	fenêtres	 30/06/2017
      +  remplacement capteur solaire   
SZPOPER	Nicolas	 	 10	rue	des	Douves	 	 Créa.	terrasse	+	ravalement	façades	+	chgt	portail	+	clôture	 12/07/2017
le GoNIdeC daufIN   21 rue de la retenue  pose velux + aménagement combles avec plancher 04/07/2017
marreC florian  30 rue de la retenue  pose d'une antenne capteur Gaspar   11/07/2017
Commune de Hédé-Bazouges 7 place de la mairie  réfection toiture + remplacement châssis  18/07/2017
Herfray françois  18 rue de la motte  rénovation partielle toiture + pose velux  04/09/2017
DESCHAMPS	Emilie	 	 9	rue	de	la	Motte	 	 Réfection	peinture	fenêtres	 	 	 21/08/2017
DOUANNE	Christophe	 	 5	rue	de	l'Etang	 	 Clôture	avec	portail	 	 	 	 07/08/2017
rodrIGueS Silverio  30 la Ville Neuve  division parcellaire    22/09/2017
marIaIS andré  23 la tremblais  Changement portail    21/08/2017
Herfray françois  18 rue de la motte  rénovation toiture + pose velux sur appentis  04/09/2017
maNdard francine  4 rue Jules duval  réfection enduit    03/09/2017
GERARD	Christian	 	 2	rue	de	la	Motte	 	 Réfection	peinture	fenêtres	 	 	 03/10/2017
lapeyre antoine  16 rue des forges  rénovation habitation    13/10/2017
DE	JESUS	HENRIQUES	Joëlle	 22	rue	André	Chesnot	 	 Pose	clôture	 	 	 	 14/09/2017
GraZIa raphaël  32 la tréhonais  abri jardin + muret avec portail   06/11/2017
BrINdeJoNC Guillaume 6 rue de l'etang  transformation garage en chambre   12/10/2017
rIdart Jean-paul  18 la Ville Neuve  abri jardin     23/10/2017
Commune	de	Hédé-Bazouges	 Cimetière	de	Bazouges	 	 Réfection	joints	et	tête	de	mur	 	 	 03/10/2017
Commune	de	Hédé-Bazouges	 Le	Jardin	du	Presbytère	 	 Réfection	joints	et	tête	de	mur	 	 	 13/10/2017
Commune	de	Hédé-Bazouges	 7	place	de	la	Mairie	 	 Dévégétalisation	+	réfection	joints	et	tête	de	mur	 	 13/10/2017
merleau marcel  1 le rocher   agrandissement porte de garage   13/10/2017
Commune de Hédé-Bazouges 4 rue de la métairie  division parcellaire    28/10/2017
Commune de Hédé-Bazouges 1 rue Jules duval (agora) réfection joints + remplacement menuiseries  09/11/2017
THÉ	Jean-Yves	 	 2	ter	rue	de	l'Etang	 	 Remplacement	fenêtres	+	porte-fenêtres	 	 09/11/2017
COLIN	Bruno	 	 29	rue	du	Petit	Bourg	 	 Abri	jardin	+	clôture	avec	portail	 	 	 17/11/2017

aCCordÉ leNature

PERMIS DE cONSTRUIRE

HINGAMP	David	 	 2	Place	de	la	Mairie	 	 Modifications	extérieures	 	 	 03/07/2017
maB Immo   rue alfred anne duportal Construction 13 logements fonction gendarmerie 15/06/2017
lemetayer daniel   8 la lande es Glets  extension habitation    30/06/2017
LEBRUN	Jacques	 	 1	côte	de	la	Motte	 	 Extension	habitation	 	 	 	 07/07/2017
CommereuC adrien  8 rue du Verger  maison individuelle    07/07/2017
GILBERT	/	COMMEUREUC	 20	rue	des	Forges	 	 Modification	extérieures	et	intérieures	+	pose	velux	 19/09/2017
GauVIN / aGuIar  30 la Ville Neuve  maison individuelle    26/10/2017
Cadou mireille et didier  20 rue du Chemin Horain extension véranda + rénovation atelier  22/09/2017

aCCordÉ leNature
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s L’année 2018 s’annonce 
riche en chantier :

 la pose de la 1ère pierre de 
la gendarmerie a eu lieu le jeudi 
30 novembre, en présence de 
monsieur le préfet, du Sous-préfet 
de Saint-malo, du président du 
département, du commandant de 
la gendarmerie d’Ille-et-Vilaine.
Merci	à	tous	ceux	qui	ont	toujours	
cru à ce projet et ont fait preuve 
de	ténacité,	tant	les	équipes	
municipales	que	le	Département	
et les services de la gendarmerie. 
espérons l’inauguration avant 
la	fin	de	l’année	2018.

 les travaux des rues de Hédé 
démarreront au début de l’année 
2018. la commission d’appel d’offre 
s’est réunie le 12 décembre, les 
offres des entreprises sont actuel-
lement en cours d’analyse par notre 
bureau d’études.

 la rénovation de la salle agora, 
pour	laquelle	nous	avons	choisi	une	
réhabilitation dans le respect du 
vieux bâti ( joints à la chaux, enduits 
intérieurs en chaux/chanvre, isola-
tion en laine de bois), par le chantier 
école opeC (ouvrier professionnel 
en eco-construction) de la SCIl 
eClIS (eco-Construction locale et 
Initiatives Solidaires) de Quévert (22).

 le clocher de l’église de Hédé, 
qui	doit	être	refait	à	neuf.	L’église	
vient	d’être	inscrite		au	titre	des	
monuments	historiques	depuis	le	
26/10/2017,	ce	qui	nous	permettra	
de percevoir des subventions de 
la draC (direction régionale des 
affaires Culturelles).

 la création d’un cheminement 
piéton dans le bourg de Bazouges-
sous-Hédé, pour à la fois mettre 
le piéton en sécurité et réduire la 
largeur de la voie pour faire ralentir 
les automobilistes.

 la Gestion différenciée 
des espaces Verts, consiste à 
se	questionner	sur	nos	façons	
d’entretenir l’ensemble de nos 
espaces verts, pour évoluer vers 
des	pratiques	économes	et	plus	
respectueuses de l’environnement. 
Ce travail sera réalisé par madame 
NorrIS, paysagiste, avec la colla-
boration	des	agents	techniques	et	
de vous tous, si vous le souhaitez. 
des rencontres et des informations 
seront programmées sur le sujet. 
Bien sûr, comme depuis plus de 10 
ans maintenant, nous n’utiliserons 
plus de pesticides. 

Bonnes fêtes de fin d’année et 
Bonne Année 2018, à vos familles 
et à vos proches.

s Trois années s’étant 
écoulées depuis le dernier 
scrutin municipal, il 
convient de s’interroger sur 
la signification du concept 
du développement durable et 
de l’intérêt commun ? Force 
est de constater que l’idée du 
« zéro gaspi » des énergies 
vives dans notre commune 
est loin d’être à maturité.

un gaspillage de temps et d’argent 
comme avec la cantine. une cantine 
cela	devrait	être	une	priorité	pour	
notre	cité	grandissante.	Pourquoi	
tant d’investissements largement 
issus de subventions n’arrivent 
ils toujours pas à créer un cadre 
agréable	?

Ne serait-t-il pas temps de se 
pencher sérieusement sur la 
construction d’un véritable restau-

rant scolaire pour le confort des 
petits	et	de	ceux	qui	les	accom-
pagnent durant cette pause 
méridienne	?

un gaspillage d’argent et d’énergie 
chez nos bénévoles. le bénévolat, 
c’est	cette	énergie	qui	donne	de	la	
vie à notre ville. prenons un terrain 
de boule, généreusement octroyé, 
aménagé au frais de la commu-
nauté de commune et de la munici-
palité sur le domaine de ...l’Hepad. 
Aujourd’hui,	les	«	pétanqueurs	» 
risquent	l’exil,	nos	installations	
l’abandon.	Pourquoi	n’avoir	pas	
pensé d’entrée à construire espla-
nade, pergolas, bancs et toilettes sur 
un	terrain	municipal	?

Parions	que	plus	d’une	associa-
tion porteuses de projets sur la 
commune est tenue ainsi par de 
belles	promesses	qui,	du	jour	au	
lendemain, pourraient s’évanouir 

faute de visions à longs termes.

toutes ces formes de gaspillages ne 
sont pas anodines. loin de là... elles 
révèlent	d’un	manque	évident	de	
notion	«	d’intérêt	public	».

C’est	pourquoi	nous	voulons	vous	
donner pour cette nouvelle année un 
véritable élan en citant antoine de 
Saint-exupéry :

" Pour ce qui est de l'avenir, il ne 
s'agit pas de le prévoir mais de le 
rendre possible. " 

Bonne année à tous et en votre 
compagnie surtout.

stéphane Rochard
Annick Gicquel
Dominique Thébault
Antoinette Depresle

La tribune de la majorité

La tribune de l'opposition



agenDa

JANVIER
> le 5 JaNVIer
Vœux de la municipalité

MARS
> le 17 marS
anniversaire Ce Qui Nous lie

> le 20 marS
repas leS daupHINS

AVRIL
> le 15 aVrIl
Braderie apel abbé pierre

> le 22 aVrIl
accueil des nouveaux habitants

MAI
> du 1er maI au 23 SeptemBre
l’art dérive sur les 3 étangs 
et le site des 11 écluses

> le 8 maI
Commémoration

> festival hors normes

> le 19 maI
théâtre de poche
plumeS et GoudroNS

> le 26 maI
Journée citoyenne

> les 26 & 27 maI
Course cycliste aSVHG Cyclo

JUIN
> les 2 & 3 JuIN
Grande vente emmaüs

> le 9 JuIN
Bal	de	fin	de	saison	au	
théâtre de poche

> les 16 & 17 JuIN
festival Jazz aux écluses

> le 24 JuIN
fête	de	l’école	privée

> le 30 JuIN
fête	de	l’école	publique
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